
КОММЮНИКЕ
СОВЕЩАНИЯ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ 
ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА

25—26 января 1972 г. в Праге состоялось совещание 
Политического Консультативного комитета государств — 
участников Варшавского договора о дружбе, сотрудниче
стве и взаимной помощи.

В совещании приняли участие:
От Народной Республики Болгарии—Тодор Живков— 

Первый секретарь ЦК Болгарской коммунистической 
партии. Председатель Государственного Совета Народ
ной Республики Болгарии, глава делегации; Станко Тодо
ров — член Политбюро ЦК БКП. Председатель Совета 
Министров НРБ: Петр Младенов — член ЦК БКП, ми 
иистр иностранных дел; Константин Теллалов — член 
ЦК БКП, заведующий международным отделом ПК БКП;

От Венгерской Народной Республики — Янош Кадар— 
Первый секретарь ЦК Венгерской социалистической ра
бочей партии, глава делегации; Ене Фок — член Полит
бюро ЦК ВСРП, Председатель Венгерского революцион
ного рабоче-крестьянского правительства: Янош Петер — 
член ПК ВСРП, министр иностранных дел;

От Германской Демократической Республики — Эрих 
Хонеккер — Первый секретарь ЦК Социалистической 
единой партии Германии, глава делегации: Герман Ак- 
сен—член Политбюро, секретарь ЦК СЕПГ: Вольфганг 
Раухфус — член ПК СЕПГ, заместитель Председателя 
Совета Министров ГДР; Отто Винцер — член ЦК СЕПГ, 
министр иностранных дел; Пауль Марковски — член 
ЦК СЕПГ, заведующий отделом международных отноше
ний ЦК СЕПГ; Оскар Фншер — член ЦК СЕПГ, замести
тель министра иностранных дел; Вернер Эберлайн — 
член ревизионной комиссии СЕПГ, заместитель заведую
щего отделом ЦК СЕПГ:

От Польской Народной Республики — Эдвард Терек 
—- Первый секретарь ЦК Польской объединенной рабо
чей партии, глава делегации; Петр Ярошевич — член 
Политбюро ЦК ПОРП, Председатель Совета Министров 
ПНР; Стефан Олыповскнн—член Политбюро ЦК ПОРП, 
министр иностранных дел; Юзеф Тейхма—член Полит
бюро, секретарь ЦК ПОРП; Рышард Фрелек — член сек
ретариата ЦК ПОРП, заведующий международным отде
лом ЦК ПОРП; Станислав Трепчнньский — член ЦК 
ПОРП, заместитель министра иностранных дел;

От Социалистической Республики Румынии — Нико- 
Пае Чаушеску — Генеральный секретарь Румынской ком
мунистической партии, Председатель Государственного 
Совета Социалистической Республики Румынии, глава 
делегации; Ион Георге Маурер — член Исполкома и 
Постоянного президиума ЦК РКП, Председатель Совета 
Министров СРР; Паул Никулеску-Мнзил — член Ис
полкома н Постоянного президиума ЦК РКП. секретарь 
ЦК РКП; Корнелиу Мэнеску — член ЦК РКП, министр 
иностранных дел;

От Союза Советских Социалистических Республик — 
Л. И. Брежнев — Генеральный секретарь ЦК Коммуни
стической партии Советского Союза, глава делегации; А. Н. 
Косыгин — член Политбюро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР; К. Ф. Катушев — секретарь 
ЦК КПСС; К. В. Русаков —- член ЦК КЦС.С, заведую
щий отделом ЦК КПСС; В. В. Кузнецов — член ЦК 
КПСС, первый заместитель министра иностранных дел 
СССР;

От Чехословацкой Социалистической Республики—Гу
став Гусак — Генеральный секретарь ЦК Коммунистиче
ской партии Чехословакии, глава делегации; Людвик Сво
бода — член Президиума ЦК КПЧ, Президент Чехосло
вацкой Социалистической Республики; Любомир Штроу- 
гал — член Президиума ЦК КПЧ, Председатель прави
тельства ЧССР; Васил Биляк—член Президиума, секре
тарь ЦК КПЧ; Богуслав Хнеупек — член ЦК КПЧ, ми
нистр иностранных дел.

Совещание Политического Консультативного комите
та рассмотрело актуальные проблемы мира, безопасно
сти я сотрудничества в Европе и вопросы подготовки 
общеевропейского совещания. Была принята Декларация 
о мире, безопасности и сотрудничестве в Европе.

Участники совещания осудили новые агрессивные акты 
США в Индокитае и приняли по этому вопросу соответ
ствующее заявление.

На совещании состоялся обмен мнениями также по 
другим международным проблемам, представляющим об
щий интерес. Представленные на заседании государства 
единодушно подтвердили свою готовность и впредь не 
жалеть усилий для укрепления единства и сплоченности 
социалистических стран. Они преисполнены решимости 
отстаивать при решении международных проблем линию 
на сохранение и упрочение мира, международное сот
рудничество, давать отпор империалистической агрессии 
и реакции, поддерживать борьбу народов за свободу, на
циональную независимость, социальный прогресс.

В работе совещания приняли участие Главнокомандую
щий Объединенными вооруженными силами государств— 
участников Варшавского договора Маршал Советского 
Союза И. И. Якубовский и Генеральный секретарь По
литического Консультативного комитета государств — 
участников Варшавского договора Н. П. Фирюбин.

Совещание Политического Консультативного комитета 
проходило в духе братской дружбы и сотрудничества его 
участников.

ГОРЯЧО ОДОБРЯЕМ!
ТРУДЯЩИЕСЯ ЛОКОМОТИВНОГО ДЕПО СТАН

ЦИИ КРАСНОУФИМСК С БОЛЬШИМ ИНТЕРЕСОМ 
ЗНАКОМЯТСЯ В ЭТИ ДНИ С ДОКУМЕНТАМИ, КО
ТОРЫЕ ВЫРАБОТАЛО СОВЕЩАНИЕ ПОЛИТИЧЕ
СКОГО КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА ГОСУ
ДАРСТВ — УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГО
ВОРА О ДРУЖБЕ, СОТРУДНИЧЕСТВЕ И ВЗАИМНОЙ 
ПОМОЩИ.

Мы, железнодорожники, горячо одобряем эти важней
шие документы. Мы горячо одобряем также миролюби
вую внешнюю политику нашей страны — гарантию мира 
во всем мире. Р. НИКИТИНА,

техник локомотивного депо.
Красноуфимск.

• НАМ ОТВЕЧАЮТ: ПО- 
НЕВСКОЙ ГОРКОМ 
ВЛКСМ И ПАРТИЙНОЕ 
БЮРО СВЕРДЛОВСКОГО 
ЗАВОДА ТОРГОВОГО 
МАШИНОСТРОЕНИЯ

СОЗДАН 
СОВЕТ

В номере нашей газеты за 7 декабря 1971 года была опуб
ликована корреспонденция *3айди в кладовую — обязатель
ства написать», где критиковались формы и методы органи
зации социалистического соревнования на Свердловском за
воде торгового машиностроения, говорилось о формализме в 
составлении индивидуальных обязательств.

Редакция получила ответ:
♦Корреспонденция рассматривалась на совместном заседа

нии администрации, партийного бюро, завкома профсоюза, 
комитета ВЛКСМ. Факты, изложенные в корреспонденции, со
ответствовали действительности. Совместным постановлением 
дирекции, партийного бюро, завкома, комитета ВЛКСМ утверж
ден план мероприятий по выполнению Постановления ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении организации социалистического со
ревнования». Создан совет по развитию соцсоревнования, в со
став которого вошел и секретарь заводского комитета комсо
мола.

Секретарь партбюро БАТКАЕВ».

РАЗРАБОТАН ПЛАН
Корреспонденция «Чтобы подъем не стал затяжным», напе

чатанная в нашей газете 10 декабря 1971 года, обсуждалась на 
совместном заседании бюро Полевского горкома ВЛКСМ и го
родского штаба «КП>.

«Все отмеченные недостатки имели место в деятельности 
городского актива «Комсомольского прожектора».

В настоящее время намечены конкретные меоы по их устра
нению: разработан перспективный план учебы прожектори
стов предприятий города совместно с народными контроле
рами.

Об этом сообщил нам в ответе секретарь Полевского горко
ма ВЛКСМ В. ИВЛЕВ.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА ОРГЯИ СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМП ВЛКСМ
ОСНОВАНА
В 1920 ГОДУ № 20 I9173) ♦ ПЯТНИЦА, 28 ЯНВАРЯ 1972 ГОДА ф Цена 2 коп.

новости
Слет сельских 
строителей

Вчера начал свою работу об
ластной слет передовиков сель
ского строительства. Предста
вители строительно-монтаж

ных управлений говорили о 
том, каких успехов добились 
сельские строители за прош
лый год, как улучшить работу.

Заместитель председателя 
Всероссийского объединения 
межколхозных строительных 
организаций И. В. Турухтанов 
определил те задачи, которые 
стоят перед сельскими строи
телями в новой пятилетке.

О необходимости повышения 
образования, об усилении ре
жима экономии говорил в сво
ем выступлении секретарь об
кома ВЛКСМ Н. В. Антонов.

Выступившие на слете 
Н. Шипкевич [Пышминское 
СМУ), Ю. Микушин (Талиц- 
кое СМУ), С. Некрасов (Ша- 
линское СМУ) заострили вни
мание на том, как ускорить 
темпы строительства сельско
хозяйственных объектов.

Сегодня слет продолжит 
свою работу.

ВРЕМЯ
ДИКТУЕТ
ПРОГРАММУ

НА ДНЯХ БЮРО СВЕРДЛОВСКОГО 
ГОРКОМА КПСС ЗАСЛУШАЛО ВОПРОС 
О МЕРАХ ПО ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ ПЕРЕ
ХОДА ГОРОДСКИХ ПРОФЕССИОНАЛЬ
НО-ТЕХНИЧЕСКИХ УЧИЛИЩ НА 
СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ В 1972—1975 
ГОДАХ.

Воспитать достойную смену рабочего клас
са — задача нашего времени. Но что значит— 
достойную? Речь идет не только о профессио
нально-технической подготовке молодых ра
бочих, но и об общеобразовательном уровне 
молодежи.

XXIV съезд КПСС наметил программу пере
хода на всеобщее среднее образование. Этот 
переход должен осуществляться по трем кана
лам: общеобразовательная политехническая 
трудовая школа, средние специальные учебные 
заведения, профтехучилища.

В нашей области ряд ГПТУ работает по сов
мещенным со школами рабочей молодежи про
граммам, несколько училищ перешли на трех
годичное обучение со средним образованием.

Сегодня доля ГПТУ в осуществлении все
общего среднего образования в Свердловске 
еще мала, вопрос этот решается медленными 
темпами.

Главный тормоз — слабая материально-тех
ническая база ряда городских профтехучилищ, 
а базовые предприятия этих училищ, такие, как 
мебельная фирма «Авангард» (ГПТУ № 79), 
Свердловский торфотрест (ГПТУ № 71), обла

стное управление кинофикации (ГПТУ № 20), 
горбытпром (ГПТУ № 18) не проявляют на
стойчивости в форсировании строительства по
мещений для учебных заведений.

Заслуживает внимания и вопрос о комплек
товании ГПТУ выпускниками восьмилетних и 
средних школ. До сих пор в школах существу
ет психологический барьер в отношении к си
стеме профтехобразования: способный — иди 
учиться в девятый класс, неспособный •— в 
ГПТУ. Часто школа, поспешно делая вывод о 
«способностях», не ориентирует ребят с техни
ческой сметливостью на техническое творче
ство, а в училище «списывает» недисциплиниро
ванных, отстающих подростков, с которыми не 
справляются педколлектив и комсомольские 
организации школы.

Бюро Свердловского горкома партии пра
вильно указало на этот пробел в системе про
фориентации городскому отделу народного об
разования.

На бюро шла речь и о педагогических кад
рах ГПТУ. Переход на среднее образование 
требует высокой квалификации преподавате
лей училищ и руководящих кадров. И ликвиди
ровать пробел в этом звене должны помочь 
городским профтехучилищам именно органы 
народного образования.

Сегодня у нас есть ряд училищ, которые 
уже работают как средние профтехучилища. 
В Свердловске — ГПТУ № 1 и № 24. Они 
должны стать методической базой для пропа
ганды среднего образования среди учащихся. 
Для этого надо более оперативно перестроить 
кабинетную систему образования, обобщить 
опыт по работе с новыми программами.

Заслушав и обсудив отчет начальника обла
стного управления профтехобразования С. А. 
Заложиева, выступления руководителей ряда 
крупных предприятий города, бюро Свердлов
ского горкома КПСС приняло постановление 
«О мерах по осуществлению перевода город
ских профессионально-технических училищ на 
среднее образование в 1972—1975 годах».

СЕГОДНЯ, 
В 18.50

Свердловская телестудия 
сегодня «справляет» новосе
лье. Впервые в эфир пойдет 
передача из нового павильо
на, который работники теле
видения уже «окрестили» 
«Большой студией», И дей
ствительно, размеры новой 
студни, ее техническая осна
щенность впечатляют. Пло
щадь — 500 квадратных 
метров, специальная весьма 
сложная система освещения, 
40 микрофонов, 4 телевизи
онные камеры, снабженные 
вариообъективами, что по
зволит менять крупные и 
дальние планы, не передви
гая камер. Для сравнения 
напомним, что площадь «ста
рой» студии была 200 квад
ратных метров и обслужива
ло ее всего... 4 микрофона. С 
вводом в действие «Большой 
студии» расширяются воз
можности Свердловского те
левидения: участниками пере
дач смогут быть крупные 
коллективы — хоры, орке
стры, ансамбли, а на сцени
ческой площадке можно осу
ществлять самые сложные 
постановки.

Итак, сегодня, в 18 ча
сов 50 минут, в новой телеви
зионной студни соберутся ее 
строители, артисты сверд
ловских театров, композито
ры. Дикторы студии И. Щег
лова и В. Орлов «зажгут» 
праздничный «огонек»...

На снимках Н. ВАСИЛЬЕ
ВА: у пульта — техник Ири
на Щербакова (вверху); идут 
последние приготовления к 
первой передаче из «Большой 
студни» (внизу).

СЕГОДНЯ
В НОМЕРЕ

Новости науки и технин

Новый спектакль 
в Свердловском театре 
музыкальной комедии

Ваш друг-спорт

КОМСОМОЛЬСКАЯ
СЕГОДНЯ — последний день работы Всесоюзного семинара 

по техническому творчеству в системе профтехобразования, 
организованного Государственным иомитетом Совета Минист
ров СССР по профтехобразованию и Центральным советом 
ВОИР. За четыре дня участники его познаномились с опытом 
свердловчан, с деятельностью советов ВОИР Волгограда и 
Томска, узнали о работе Украинского Государственного коми
тета профтехобразования по техничесному творчеству. С инте
ресом были заслушаны на семинаре доклады представителей 
Латвии, Хабаровского края. Татарской АССР и Перми о их по
исках в организации и пропаганде ТТМ.

Наш корреспондент А. Шарапов побеседовал с заведую
щим сектором профтехобразования ЦК ВЛКСМ Сергеем 
ВАХОВЫМ:

— Свердловск, видимо, не случайно избран местом проведе
ния этого семинара. Опыт работы по техническому творчеству 
в профтехучилищах на Среднем Урале немалый. Но хотелось 
бы узнать, как развивается это движение в целом в стране? Ка
ково главное его направление?

— В целом скажу, техниче
ское творчество идет в ногу 
со временем, с требованиями 
бурного прогресса науки и тех
ники. Достаточно сказать, что 
только за последние пять лет 
у нас проведено 18 выставок 
и смотров ТТМ профтехобразо
вания, павильон ПТО на ВДНХ 
посетило около 2 миллионов 
человек. Наконец, более трех 
тысяч интересных экспонатов, 
сделанных руками учащихся и 
преподавателей, — это ли не 
убедительное доказательство, 
что техническое творчество 
стало массовым, развивается 
бурно, становится кровным 
делом комсомола!

Характерно, что в последние 
годы намечается стройная си
стема в организации ТТМ для 
всех возрастных и професси
ональных категорий молоде
жи. И происходит это в тес
ном контакте с профсоюзами, 
министерствами и ведомства
ми, органами ВОИР и НТО. Сви
детельство тому — и этот се
минар.

Стремясь придать этой си
стеме стройный и целевой ха
рактер, стремясь к укрепле
нию деловых, постоянных 
связей между училищами и 
заводами, ЦК ВЛКСМ и Гос
комитет Совета Министров 
СССР по профтехобразованию 
приняли постановление «О 
Всесоюзном смотре совмест
ной работы педагогических 
коллективов учебных заведе
ний профтехобразования, ком
сомольских организаций учи
лищ и базовых предприятий».

Главные его задачи — по
вышение роли комсомола в 
совершенствовании учебно- 
воспитательного процесса, 
развитие технического твор
чества, помощь в овладении 
передовыми методами труда, 
знакомстве с достижениями 
современной науки и техники 
и т. д. ЦК ВЛКСМ считает, что 
этот смотр явится очень хоро
шей формой работы, объе
диняющей усилия всех заинте
ресованных организаций.

— Какие проблемы, естественно, имеющиеся и в училищах 
нашей области по техническому творчеству, стоят сегодня на
иболее остро,злободневно?
— Нас волнует слабая про

фессиональная подготовка 
будущих рабочих. На многих 
даже крупных предприятиях 
отсутствуют учебные комбина
ты, нет помещений для заня
тий, очень мало заводских 
клубов юных техников или ТТМ.

В условиях смотра, о кото
ром я уже говорил, предусмат
ривается обеспечение училищ 
базовыми предприятиями всем 
необходимым для развития 
ТТМ — помещениями, мате
риалами. Они же должны ока
зать помощь в подборе руко
водителей кружков и т. д.

Вторая проблема — очень 
важная и для Свердловска — 
строительство профтехучи
лищ. Очень медленно и зача
стую плохо их строят, плохо

оборудуют учебные мастер
ские. ЦК ВЛКСМ рекомендует 
объявить все строящиеся учи
лища ударными комсомольски
ми стройками. Видимо, шеф
ство над ними будет одним из 
главных сегодняшних дел ком
сомольских организаций.

Расширение строительства 
училищ, их баз связано с ог
ромной важности задачей — 
подготовить в этой пятилетке в 
системе профтехобразования 
9 миллионов будущих рабо
чих. А отсюда вытекает и еще 
одна ответственная забота j 
комсомола — профориента
ция. Отсюда определяется и ' 
точка приложения сил комсо
мольцев — помощь а выбореi 
профессии.

— Несиольио традиционный вопрос: нак можно оценить 
этот, уже закончившийся, семинар, кстати, второй по счету, 
но первый по представительности?
— Узнали все мы много ин- электронный робот тагильчан! 

тересного из опыта уральцев. Семинар, несомненно, бу- 
Увидели немало в училищах, дет способствовать дальнейше- 
на предприятиях и на выстав- _
ках — чего стоят, к примеру, му Развитию Т™' Опыт, асе 
действующая модель уралма- предложения, рекомендации, 
шевского экскаватора или будут изучены в ЦК ВЛКСМ.

Если коротко сказать о выводах, семинар показал: нужна 
повседневная, кропотливая работа комсомольских организа
ций по развитию ТТМ. Она позволяет направлять усилия мо-. 
лодежи профтехобразования на главную задачу дня — повы-, 
шение эффективности учебы, подготовку квалифицированной, 
творческой рабочей смены.

Комсомол ьс ки й 
отряд

На партийно-хозяйственном 
активе Красноуральского ме
деплавильного комбината об
суждался вопрос, как лучше 
организовать реконструкцию 
основных производственных 
мощностей на обогатительной 
фабрике.

На активе выступила деле
гат XVI съезда ВЛКСМ, за
меститель секретаря комитета 
ВЛКСМ комбината Любовь Фе
дина. Она предложила создать 
специалвный комсомольско- 
молодежный .отряд.

Инициатива была одобрена, и 
сейчас создан штаб по органи
зации отряда.

Поздравляем 
коллеги!

Тридцать лет назад, в воен
ный 1942 год, была создана
газета «Карпинский рабочий».

Недавно в Карпинском гор
коме КПСС состоялось тор
жественное собрание журна
листов, рабкоров, активистов 
печати, посвященное три
дцатилетию выхода в свет пер
вого номера «Карпинского ра
бочего».

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ ИТАЛИИ ВСТУПАЮТ В КОМ
МУНИСТИЧЕСКУЮ ФЕДЕРАЦИЮ МОЛОДЕЖИ • НА
ЦИСТ В ЗАПАДНОГЕРМАНСКОМ ФЕДЕРАЛЬНОМ ВЕ
ДОМСТВЕ ПО ОХРАНЕ КОНСТИТУЦИИ

Дружба 
крепнет

ДЕЛИ. «Развитие индий
ско-советских отношений 
вносит огромный вклад в 
укрепление мира, в разряд
ку международной напряжен
ности, усиление сотрудниче
ства между странами ми
ра», — заявил вице-прези
дент Индии Г. С. Патхак. 
Выступая в советском куль
турном центре в Дели ria 
торжественном вечере, по
священном дню Республики 
Индии, он отметил, что дру
жественные связи между 
Индией и СССР — «блестя
щий пример того, как две 
страны с различными поли
тическими, социальными и 
экономическими системами 
могут сотрудничать не толь
ко в целях взаимной выгоды, 
но и во имя интересов меж 
дународного сообщества».
Заказы 
уменьшились

ЛОНДОН Судостроитель 
пая промышленность Англии

переживает период глубо
кой депрессии. Согласно 
опубликованным здесь дан
ным национальной судострои
тельной и судоремонтной 
ассоциации, в 1971 году анг
лийские судоверфи получили 
заказы на строительство 
лишь 70 судов против 202 в 
предыдущем году.

В истекшем году резко 
возросло число судов, по
ставленных на прикол в ре
зультате сокращения объема 
морских перевозок.

Растут ряды 
комсомола

РИМ. С большим успехом 
проходит в Италии ежегод
ная кампания по обмену член
ских билетов Итальянской 
коммунистической федерации 
молодежи. С начала года по 
настоящее время ряды комсо
мола пополнились более чем 
10 тысячами юношей и деву
шек, которые стремятся актив 
но участвовать совместно с де
мократическими силами стра 
ны в борьбе за право на труд, 
па образование, против наступ 
ления правых сил.

Требования 
молодых 
юристов

БОНН. «Федеральное 
объединение молодых юри
стов» ФРГ, насчитывающее 
в своих рядах 13 тысяч че
ловек, потребовало от мини
стра внутренних дел ФРГ 
Геншера немедленно снять 
Шрюбберса с поста руко
водителя западногерманского 
федерального ведомства по 
охране конституции. Как со
общил недавно гамбургский 
журнал «Шпигель», в период 
пребывания гитлеровцев у 
власти Шрюбберс был чле
ном фашистских штурмовых 
отрядов СА и нацистским 
прокурором.

Мемуары 
выходят в ГА₽

БЕРЛИН. Большое место в 
лане работы военного изда

тельства ГДР «Дойчер милитер- 
ферлаг» занимают воспомина

ния видных советских воена
чальников о Великой Отечест
венной войне. В этом месяце 
выходит в свет книга генера
ла армии С. М. Штеменко «Ге
неральный штаб в годы вой
ны», а также мемуары Марша
ла Советского Союза Г. К. Жу
кова «Воспоминания и размыш
ления».

Готовятся к печати книги 
министра обороны СССР, 
Маршала Советского Союза 
А. А. Гречко. Первая книга — 
«Битва за Кавказ» —— должна 
выйти весной, вторая — «Че
рез Карпаты» — осенью теку
щего года.

Прекратить 
агрессию!
БЕРЛИН. Немедленного и 

безусловного прекращения аме
риканской агрессии в Индо
китае и вывода всех войск 
США и их сателлитов потребо
вал Совет мира ГДР в опуб
ликованном заявлении.

От имени населения ГДР Со
вет мира выражает глубокое 
возмущение новыми преступ
лениями империализма США. 
Наши симпатии на стороне бо
рющихся народов Вьетнама. 
Лаоса и Камбоджи, и мы со
лидарны с их правым делом, 
говорится в заявлении.

Заявление 
Р. Никсона

ВАШИНГТОН. Президент 
Р. Никсон выступил по радио и 
телевидению с заявлением по 
вьетнамской политике прави
тельства США. Он объявил, что 
представитель США внесет на 
парижском совещании «план 
урегулирования индокитайско
го конфликта», согласно кото
рому США будут готовы в 
пределах шести месяцев пос
ле достижения соглашения 
«вывести американские и союз
ные вооруженные силы из 
Южного Вьетнама» и «обме
няться всеми военнопленными».

В плане, объявленном пре
зидентом, нет точной даты пол
ного вывода американских 
войск из Южного Вьетнама.

Как известно, значительная 
часть американских вооружен
ных сил, прежде всего авиация, 
осуществляющая массирован
ные бомбардировки ДРВ, Юж
ного Вьетнама, Лаоса и Кам
боджи, сосредоточена на ба
зах в Таиланде, в других ме
стах этого района.

(ТАСС].
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ЛЮДИ НАУКИ

ПАТРИАРХ 
РУССКОЙ 
ГЕОЛОГИИ

Он был крупнейшим уче
ным и выдающимся органи
затором советской науки.

Многое сегодня поражает 
нас в А. П. Карпинском — 
ученом и человеке. Он был 
уже стар, когда начало 
гаснуть зрение. А ему хо
телось работать, еще раз 
прильнуть к микроско
пу, что-то закончить, а 
может быть, начать. Долго 
уговаривал Александр Петро
вич доктора Протопопова сде
лать ему операцию глаз. Тот 
не соглашался: сложнейшая 
операция для восьмидесяти
восьмилетнего человека — 
шутка ли! Но ученый насто
ял: «Академику Карпинско
му возвращено зрение», — 
писали тогда «Известия».

За два года до этого Кар
пинский отправился в науч
ную экспедицию. Побывал в 
Мурманске, Печоре, Сыктыв
каре, Котласе. В сложном 
северном путешествии ста
рый ученый поражал всех 
кипучей энергией, большой 
дееспособностью. Таким он 
оставался до конца дней сво
их. Перед смертью сделал 
наказы дочери, касающиеся 
его издательских дел, лег и 
заснул навечно.

Его именем названы гора 
на Северном Урале, бухта на 
берегу Тихого океана, залив 
у полуострова Таймыр, пики 
в хребтах Тянь-Шаня и на 
Памире, вершина хребта Ака
демии, ледник в Арктике.

Уральцам особенно дорого, 
что на севере нашей области 
есть город Карпинск. Кстати 
сказать, место рождения уче
ного долгое время оспарива
лось. Истину восстановили 
краснотурьинские школьни
ки-краеведы. Они нашли в 
а-рхиве метрическую книгу, в 
которой было сказано, что в 
поселке Турьинских рудников 
у начальника горного корпу
са Петра Михайловича Кар
пинского и его жены Марии 
Фердинандовны 7 января 
1847 года родился сын Але
ксандр.

Вскоре отец перегелся на 
службу в Екатеринбург. 
Здесь Саша прожил десять 
лет. Вместе с отцом, горным 
инженером, часто бывал на 
заводах, рудниках. В 1857 
году отец умер, и детство Са
ши закончилось бесповорот
но. Он уезжает в Петербург 
и поступает учиться в Гор
ный кадетский корпус, где 
учились его четыре старших 
брата. Заканчивает его с зо
лотой медалью в чине пору
чика.

Молодой горный инженер 
едет на родной Урал — 
смотрителем золотых при
исков в Миасс. Быстро росла 
его Известность как геолога, 
и через два года Карпинского 
пригласили преподавать в Пе

тербургский горный инсти
тут. Первые лекции, первые 
крупные работы в области 
геологии... Он становится 
профессором.

Карпинский много путеше
ствует, исследует геологиче
ское строение Восточного 
Урала, Европейской России 
и других районов. Извест
ность его выходит далеко за 
п-ределы страны. Его изби
рают в действительные чле
ны Академии наук на степень 
адъюнкта, затем — экстраор
динарным академиком и, на
конец, ординарным академи
ком.

«Александр Петрович Кар
пинский — это целая эпоха 
русской геологии», — гово
рил академик А. Е. Ферс
ман. Другой академик, М. В. 
Келдыш, писал недавно в 
«Правде»: «А. П. Карпин
ский по праву считается ос
нователем русской геологиче
ской школы». .

Между двумя этими выска
зываниями лежат десятки 
лет. Значение трудов Карпин
ского измерено временем.

А. П. Карпинский был гео
логом. Но в этой науке тьма 
подразделений. Карпинский 
был крупнейшим теоретиком 
и практиком во всех отрас
лях.

...За год до Октябрьской 
революции Карпинского на
значили президентом Акаде
мии наук. 69-летний прези
дент сам инспектировал ака
демические учреждения, где 
царили формализм, рутина и 
косность, объявил борьбу за 
высокое назначение русской 
науки. Он ценил людей сво
его круга не по должности и 
званию, а по вкладу в науку. 
Он отменил часы приема и 
принимал всех в любое 
время.

Пришла революция, и Кар
пинский заявил, что Акаде
мия наук «готова трудиться 
на нужды народные, в инте
ресах скорейшего и наиболее 
плодотворного выявления 
всех наших производитель
ных сил». В 1917 же году 
были назначены выборы пре
зидента. Первым выборным 
президентом Академии стал 
Карпинский. Двадцать лет 
бессменно пробыл он у руля 
советской науки. Много сил 
потратил ученый, чтобы в 
трудные голодные революци
онные годы зажечь искрой 
своей веры: «Советская 
власть — самая справедли
вая на земле» — других, ув
лечь их прекрасным буду
щим. В 1920 году он воз
главляет экспедицию в Хиби
ны, и это становится хоро
шим примером для других.

...С Уралом Карпинский 
связан не только местом сво
его рождения и «миасским

Периодом». Здесь им прове
дены крупные исследования. 
Он изучал на Урале место
рождения никеля, железные 
и медные руды, каменный 
уголь, хромиты. Сейчас у 
нас есть город Качканар и 
Качканарский горно-обогати
тельный комбинат. Но мало 
кто знает, что Качканарское 
месторождение одним из пер
вых описал Карпинский. Это 
он утверждал, что здесь мо
гут быть «значительные скоп
ления магнитного железня
ка», и оказался прав.

С именем Карпинского 
связана еще одна яркая стра
ница нашего края.

1932 год. Готовится выезд
ная сессия Академии наук 
по проблемам урало-кузбас
ского кооперирования. В 
Свердловске подготовкой ру
ководит академик Ферсман— 
первый председатель прези
диума УФАНа, в Ленинграде 
(в Москву АН переведена в 
1934 году) — академик Кар
пинский. И вот специальный 
поезд прибывает в Сверд
ловск. Гостей встречают му
зыкой, цветами. Кортеж ма
шин отруливает не спеша от 
вокзала. А впереди машин 
вытанцовывает белая ло- 
щадь, запряженная в пролет
ку. В пролетке, чуть разва
лясь, сидит Карпинский, и 
все видят, как июньский ве
тер шевелит его снежно-се
дые волосы. Он и в Ленин
граде никогда не садился в 
автомобиль — предпочитал 
лошадь.

4 июня 1932 года в опер
ном театре открылась сес
сия. Первым на трибуну под
нялся президент Академии 
наук. Его доклад «О резуль
татах некоторых геологиче
ских и палеонтологических 
работ, могущих иметь приме
нение к разрешению вопро
сов практического характе
ра» призывал к развитию 
геологоразведочных работ в 
Донбассе, на Урале, в Куз
бассе, на Севере. Когда он 
смотрел в зал и замечал мо
лодые лица, его глаза вспы
хивали жадным блеском. Ка
залось, он мог сейчас, не до
читав страницу, собраться и 
уйти вот с этими молодыми 
геологами в экспедицию по 
Уралу, который — «область 
не только большого настоя
щего, но и великого буду
щего».

...Город детства... 75 лет 
не был здесь Карпинский. 
Говорят, что ученый, член 
академий многих стран, ве
чером потихоньку, как маль
чишка, выбрался из гостини
цы и ушел бродить по ули
цам. Искал свой дом, да так, 
видно, и не нашел: слишком 
расстроился Свердловск за 
годы Советской власти.

В. КОСТЮКЕВИЧ.

К 125-летию со дня рож

дения А. П. Карпинского- 

первого советского президен

та Академии наук ® Лю

бителям научной фантастики

ШАГИ ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

ЭРА
ТИРИСТОРОВ
Свистящий, слитный, забивающий уши шум издают турбогене

раторы блоков — «быки», горбящие спины под сводами огромного 
цеха Верхнетагильской ГРЭС. Синхронный электрический генера
тор мощностью пятьсот киловатт останется мертвым металлом, 
если в таинственные недра машины не влить нотой энергии, то 
есть если не возбудить его при помощи постоянного тона В исто
рии энергетики остались вехи — простейшие машинные возбудители, громоздкие ионные...

И вот на небосклоне науки и техники взошла новая «звезда» — 
тиристоры, мощные полупроводниковые выпрямители. Тиристор
ный возбудитель — огромная камера со шкафами. В них сложней
шая, но компактная «начинка», а главное, это небольшие круг
лые цилиндрики — тиристоры, преобразующие часть переменно
го тока станции в постоянный.

«Эра» тиристорных возбудителей была впервые а стране откры
та на Верхнетагильской электростанции в 1969 Году. Множество 
специалистов из институтов и завода-изготовителя Собралось тог
да сюда, чтобы приступить н решению сложной проблемы. Дело 
было новое. Вместе со всеми осваивала новинку и группа возбуж
дения станции, а также старший мастер главной схемы электро
цеха Альберт Николаевич Миронов. Потом, через год, они всю 
работу делали самостоятельно. Сейчас большинство генераторов 
блоков уже переведено на тиристорное возбуждение, и вложен в 
эту работу огромный, напряженный труд десятков людей.

Мы идем с Альбертом Николаевичем, руководителем работ, по 
Цеху. У него быстрая походка, тонкое умное лицо. Восемь лет на
зад он окончил Томский политехнический институт, с 1967 — на 
станции. За это время успел заслужить большое уважение в кол- Д 
лективе. Склонность к поиску — одна из главных черт А. Н. Ми- I] 
ронова. Он вдумчив, сосредоточен, деловит, работе отдается со 
страстью, вкладывая всю энергию и знания.

На этот раз он ведет меня и тем, кто своими рунами монтиро
вал аппаратуру, налаживал схемы.

— Знакомьтесь, инженер Лаптинский, руководитель группы 
возбуждения. Вместе с электромонтерами-релейщинами Гарбуком, 
Левиным и другими он все до последнего болтика ощупал и про
верил, прежде чем пустить блоки. Сами монтировали, сами и 
эксплуатируют аппаратуру. А это стало сложнее, требует значи
тельной инженерной подготовки.

Да, теперь электромонтер, приходя на смену, должен включать 
уже осциллограф н другие сложные приборы, производить кон
трольные замеры.

тРуд физически облегчился со времен ртутно-ионных возбуди
телей, но он потребовал больших знаний, высокой квалификации 
рабочих. Тиристорные возбудители не только облагородили труд 
обслуживающего персонала, они принесли с собой большую вы
году, надежность в работе, повысили динамическую устойчивость 
электрических систем, создали возможность ввести в действие И 
интегрирующие автоматические устройства. Они же способствуют ■ 
сокращению обслуживающего персонала.

Альберт Николаевич Миронов вместе со своими товарищами се
годня празднует победу новинки, которая внедряется уже на Реф- Л 
тинской ГРЭС, на Троицкой и других станциях.

Эра тиристорных возбудителей 
верхнетагильские энергетики.

ЛИСТКИ
КАЛЕНДАРЯ

ФЕВРАЛЬ.
3 — Советская автоматиче

ская станция «Луна-9», запу
щенная 31 января 1966 го
да, осуществила первую посад
ку на поверхность Луны и 
передала телевизионные изо
бражения лунной поверхности.

11 — 125 лет со дня рож
дения Томаса Эдисона 
(1847—1931), американского 
электротехника.

Специалистами Института экспериментальной метеорологии в городе Обнинске под Москвой создана автоматическая метеостанция. 
Она предназначена для совершенствования службы погоды в различных районах Советского Союза, а танже на кораблях, несущих 
метеовахту в морях и океанах.

Станция состоит из блоков, которые специализированы на различные параметры метеорологической обстановки. Автомат 
снимает с датчиков результаты наблюдений, и электронное устройство по телетайпу передает результаты измерений в гидро
метцентр. Данные о температуре воздуха и почвы, влажности и атмосферном давлении, скорости и направлении ветра, о высоте 
нижней кромки облаков и дальности горизонтальной видимости, об интенсивности солнечной радиации и количестве осадков вво
дятся в гидрометцентр в электронную вычислительную машину, которая и производит анализ метеообстановки.

Сейчас в Белорусской ССР проходят испытания более сорока таких метеостанций. Эксплуатация автоматических «метеороло
гов» при любых погодных условиях показала их высокую надежность и работоспособность.

На снимке: автоматическая метеостанция (в центре) проходит проверку в лаборатории при Институте экспериментальной 
метеорологии в городе Обнинске. х Снимок Б. Кавашкина. АПН.

наступила, путь и ней открыли
В. НАЗАРОВ.

ПОИСКИ
Длительное время в науч- 

ном мире обсуждают одну из 
увлекательнейших проблем — 
возможность существования 
внеземных цивилизаций. Лю- 
дям всегда хотелось знать, оди
ноки ли они во Вселенной или 
есть где-нибудь еще подобные 
разумные существа. Но только 
в наше время появились сред
ства для проверки гипотез. 
Это — полеты космических ко
раблей к успехи радиоастроно
мии, развитие теории инфор
мации и кибернетики, достиже
ния радиоэлектроники и авто- 
чатизации.

Вопрос о возможности су
ществования внеземных циви
лизаций и установления с ни
ми связи обсуждался недавно 
на советско-американском сим
позиуме в Бюраканской астро
физической обсерватории в Ар
мении.

Можно ли установить кон
такт с внеземными цивилиза
циями, как найти в космосе 
«братьев по разуму»? На эти 
вопросы корреспондент ТАСС 
Ю. Новокшонов попросил отве
тить доктора технических наук 
лауреата Ленинской премии 
В. 4. Веникова.

— В настоящее время, — 
подчеркнул ученый, — имеются 
основания полагать, что за пре
делами нашей Галактики су
ществуют какие-то цивилиза
ции. Почти каждый год у все 
более отдаленных звезд обнару
живаются планетные системы. 
Радиоастрономические устрой
ства улавливают сигналы, при
ходящие из глубин Вселенной. 
Все чаще и чаще высказывают
ся мысли о том, что мы при
ближаемся к такому времени,

В гостях у Аэлиты

Обнаружен 
«лунный 
гейзер»

На Луне обнаружен «лун
ный гейзер» — об этом объ
явили американские уче
ные, проводившие физиче
ские исследования спутника 
Земли с помощью прибо
ров, оставленных на его по
верхности экипажами косми
ческих кораблей «Аполлон- 
12» и «Аполлон-14».

Как заявил доктор Джон 
Фримен, возглавлявший 
специальную исследователь
скую группу, водяной пар, 
истекавший из «гейзера» в 
течение, примерно, 14 ча
сов, распространился по по
верхности Луны на площади 
более 10 квадратных миль. 
Клубы пара закрыли лун
ную поверхность в районе 
восточной оконечности 
океана Бурь. Фримен отме
тил, что истечение пара из 
«гейзера» совпало с сери
ей лунотрясений, имевших 
там место. Ученый выска
зал мысль о возможности 
существования на Луне за
пасов воды, а также нефти.

Откройся, 
Антарктида!

Группа американских, но
возеландских и японских 
ученых предполагает начать 
бурение поверхности Ан
тарктиды вблизи американ
ской станции Макмердо. 
Бурение будет осуществле
но на глубину 610 метров, 
что позволит получить ин
формацию об образовании 
полярного материка. Д-р 
Могиннис (университет Се
верного Иллинойса) считает, 
что скальные породы, рас
положенные ниже слоя веч
ной мерзлоты, могут быть 
нагретыми до температуры 
в несколько сотен градусов 
Цельсия.

Туннель 
под водой

В недалеком будущем 
японские острова Хондо и 
Хоккайдо свяжет плаваю
щий транспортный туннель.

По проекту туннель пред
ставляет собой железобе
тонную трубу, разделенную 
на два этажа. В верхнем 
этаже предусматривается

двухстороннее автомобиль
ное движение, в нижнем — 
железная дорога. Оба кон
ца шестикилометрового 
туннеля опираются на дно 
моря, остальная часть пла
вает. Сооружение будет ук
реплено с помощью сталь
ных канатов и бетонных бло
ков. Кроме того, преду
смотрены боковые стабили
заторы, назначение кото
рых — удерживать трубу в 
одном положении.

Проект должен быть осу
ществлен в течение ближай
ших пяти лет.

Волновой 
двигатель

Болгарские ученые скон
струировали двигатель, пре
образующий энергию мор
ских волн в электрическую. 
Мощность двигателя, кото
рый получил название «Ура
ган», составляет 1000 лоша
диных сил. Используя двига
тели этого типа, можно 
строить электростанции, ра
ботающие даже при вол
нах, высота которых не пре
вышает 50 см.

Шахта 
будущего

Можно ли перерабаты
вать уголь еще в забое так, 
чтобы его потом перекачать, 
подобно нефти, или выжать 
на поверхность, как зубную 
пасту из тюбика? Польские 
инженеры полагают, что в 
недалеком будущем это 
станет возможным. «Шахта 
будущего» уже сейчас су
ществует на чертежных до
сках. Производительность 
ее сорок-пятьдесят тысяч 
тонн угля в год. По сравне
нию с существующими шах
тами это будет подлинный 
гигант. Прототипом подзем
ного комбината является 
уже существующая шахта 
«Ян», максимально автома
тизированная — многими ее 
устройствами управляют с 
поверхности земли.

Очевидно, в будущем тя
желый труд шахтеров значи
тельно облегчится, роль лю
дей будет сведена к обслу
живанию автоматов и элек
тронных приборов.

Хлеб... 
железный

Изучение современного 
пищевого рациона человека 
показывает, что с продук
тами в наш организм попа*» 
дает явно недостаточно же
леза. Особенно страдают от 
недостатка железа женщи
ны —• их ежедневная по

требность в железе состав
ляет 18 мг, а получают они 
его, по данным американ
ских исследователей, лишь 
11 мг. К подобному же за
ключению пришли и дието
логи ФРГ: и там 40 процен
тов населения, преимуще
ственно женщины, испыты
вают недостаток железа.

По рекомендации экспер- * 
тов, для того, чтобы устра
нить хронический недоста
ток железа в пище, веду
щий к малокровию, необхо
димо при выпечке хлеба 
примешивать к 1 кг муки 
60 мг железа.

Басогигас— 
рыба 
из глубины

Эту рыбу ихтиологическая 
экспедиция Майамского 
университета выловила в 
районе Пуэрто-Риканской 
впадины на глубине 5 миль 
(более 9 километров. — 
Ред.]. Рыба из рода басоги
гас имеет длину около 17 
сантиметров. Хотя она жила 
там, куда не проникает сол
нечный свет, у нее есть два 
крохотных глаза. Температу
ра воды на глубине пяти 
миль примерно 2 градуса 
Цельсия, а давление — око
ло 800 атмосфер.

До сих пор известны 
только три или четыре об
разца этой рыбы. Новый эк
земпляр оказался в наилуч
шем состоянии.

Новая 
планета?

Изучая динамику траекто
рии движения планеты Мер
курий, проф. Генри Куртин 
(США) выдвинул гипотезу о 
существовании десятой пла
неты Солнечной системы, 
представляющей твердое г 
тело или состоящей из 
Осколков твердых пород.

По предположению уче
ного, новая плайета, назван
ная им Зоэ, вращается на 
расстоянии 14 млн. км во
круг Солнца внутри орбиты 
Меркурия. При подтвержде
нии этой гипотезы, что уче
ный предполагает сделать 
во время полного солнечно- 

Йго затмения летом 1972 г., 
будет поставлено под со
мнение одно из экспери
ментальных доказательств 
теории относительности, со
гласно которому постоян
ное удаление перигелия ор
биты Меркурия обусловлено 
лишь кривизной пространст
во — время. Куртин счи
тает, что изменение пери
гелия Меркурия вызвано на
личием планеты Зоэ.

„БРАТЬЕВ ПО РАЗУМУ“
когда наша глобальная система 
радиосвязи может развиться в 
межпланетную или даже в 
межзвездную систему связи.

Интересный проект космиче
ской связи был выдвинут еще 
К. Э. Циолковским в статье 
«Может ли Земля заявить жи
телям иных планет о существо
вании на ней разумных су
ществ?», опубликованной в 
1896 году. К. Э. Циолковский 
предлагал посылать световые 
сигналы через правильные вре
менные промежутки с помощью 
светящихся щитов. Передавать 
сигналы надо в таком поряд
ке, чтобы они отчетливо выра
жали определенные арифмети
ческие действия. Как видим, 
патриарх звездоплавания исхо
дил из того, что абстрактный 
язык математики должен быть 
понятен разумным существам 
на других планетах. Эта идея 
получила дальнейшее развитие 
в работе голландского мате
матика Г. Фройденталя. В 
I960 году он выпустил первый 
том труда «Линкос» о косми
ческой лингвистике.

Следует заметить, что усилия 
ученых по разработке Косми
ческого языка основаны на 
твердом представлении: косми
ческие цивилизации, если они 
есть, имеют нечто общее с на
шей земной.

В апреле 1960 года мощный 
радиотелескоп американской 
обсерватории Грин-Бэнк в те
чение 150 часов принимал сиг
налы, приходящие к Земле из 
созвездий Кита и Эридана. 
Ученые предполагают, что в 
этой области должны нахо
диться планеты, которые име
ют условия, сходные с зем
ными.

ЗАГАДКИ ВСЕЛЕННОЙ
Этот эксперимент опирался 

на такие соображения. В кос
мическом пространстве рассея
ны атомы водорода. Сталкива
ясь между собой, они дают хао
тические шумы с длиной волны 
в 21 сантиметр. Если бы уда
лось уловить некоторую строй
ность в радиосигналах на вол
не 21 сантиметр, то это озна
чало бы, что к хаотическим 
«водородным» сигналам добав
ляется какая-то упорядоченная 
информация. Однако за все 150 
часов работы телескопа обсер
ватории Грин-Бэнк астрономы 
не получили какой-либо ос
мысленной информации на вол
не 21 сантиметр.

Пять лет спустя после этого 
эксперимента радиоастрономы 
Московского унизерситета об
наружили, что радиоизлучения 
от одного космического объек
та переменны и имеют перио
дичность примерно сто дней. 
Возможно, что источник этого 
радиоизлучения отражает 
свойства нового класса косми
ческих объектов или что здесь 
проявляются новые свойства 
известных источников излуче
ния. Однако некоторые ученые 
не исключали, что в данном 
случае наблюдался искусствен
ный сигнал от внеземной циви
лизации.

Расстояние до наших воз
можных «собратьев по разуму» 
столь огромно, что принять их 
сигналы в чистом, неискажен
ном виде практически нельзя. 
Это обстоятельство выдвигает 
важную научную и техниче

скую проблему — выбрать та
кую волну, при которой иска
жения были бы наименьшими. 
Советский исследователь док
тор физико-математических на
ук H. С. Кардашев предложил 
применять для космической 
связи более короткие волны 
длиной от трех до десяти сан
тиметров.

Любопытно, что ученые Ка
лифорнийского технологическо
го института приняли из кос
моса сигналы примерно в та
ком диапазоне волн. Была ли 
это информация, посланная ра
зумными существами, опреде
ленно сказать нельзя. Да мы и 
не располагаем технической 
возможностью это проверить. 
Чтобы наш ответный сигнал 
при современном состоянии 
техники связи дошел до цели, 
потребуются десятки лет.

— Есть ли где-то еще ра
зумные цивилизации или их 
нет, — сказал в заключение 
В. 4. Веников, — об этом в 
науке идет оживленный, непре- 
кращающийся спор. Несомнен
но, однако, что даже само 
предположение о существова
нии каких-либо далеких косми
ческих «родственников» усили
вает тенденцию космизации на
уки и техники и всей нашей 
цивилизации в целом. Можно 
представить себе, какими тем
пами пошла бы эта космиза- 
ция, если бы нам удалось най
ти космических сородичей к 
установить с ними связь!

(Корр. ТАСС).

■■■■■■■■■■■■■■■■В

«Еще один, —« думал Суркис, 
глядя в окно на слегка всхолмлен
ную равнину, почти у самого гори
зонта переходящую в предгорья.— 
Еще один, которому ты отказыва
ешь. И в чем? В самом главном: в 
нраве работать, заниматься своим 
делом без помех. До чего же это 
тяжко — быть координатором Со
вета Геогигиены! Сбежать бы! Сно
ва стать просто ландшафтологом

Негромко пропел таймер. Сур
кис подошел к столу и нажал одну 
из клавиш на панеле селектора.

— Толя? Да. Как там у вас с 
контрольным расчетом по энерго
центру? Уже у меня? Спасибо. В 
двух словах. То же самое? Вы не 
ошиблись? Да не обижайтесь, чу-

5a лаву

дак-человек, я же знаю, что вы не
погрешимы. С машиной? Пусть 
так. И все-таки жаль, что вы не 
ошиблись... Еще раз — спасибо. 
Все.

Он открыл почтовый ящик и, 
вынув оттуда рулон пергамитовой 
ленты, стал перематывать его, 
иногда задерживаясь и внима
тельно изучая нанесенный на лен
ту график. Это был приговор про
екту энергоцентра. Приговор в 
последней инстанции — безжало
стный и обжалованию не подлежа
щий, Суркис представил себе лицо 
Ждана Бахмендо, ведущего энер
гетика Зари, и ему стало невыно
симо тошно. Уже не глядя, авто
матически докрутив ленту, Суркис 
положил рулон на стол и сел, об

хватив руками голову. ^Сбегу, — 
решил он вдруг. — На один день, 
на один вечер, но — сбегу».

Он снова нажал клавишу селек
тора.

— Светланка? Здравствуй, ми
лая. Спасибо. Слушай, Светланка, 
если меня будут искать, — приду
май что-нибудь. Кто? Не знаю, но 
предполагаю. Не важно. Словом, я 
в нетях. В нетях. Идиома такая 
потом объясню. Ну. спасибо!

Суркис встал из-за стола и почти 
бегом направился к двери. Но сбе
жать ему сегодня не удалось. 
Дверь открылась раньше, чем он 
дошел до нее, и в проеме Появи
лась человеческая фигура. Суркис 
едва успел остановиться..

— Добрый день, Ждан, — про

Научная фантастика — один из лю
бимейших жанров читателей. Ему 
все возрасты покорны. Об этом сви
детельствуют письма в редакцию. На
учно-фантастическим рассказом Ан
дрея Балабухи «Равновесие» мы От
крываем сегодня новую рубрику на 
странице о науке и технике.

говорил он, вернулся к столу, и, 
опускаясь в кресло и жестом 
указывая посетителю на другое.
сказал в селектор:

— Не вышло, Светланка, 
что я на месте.

И только теперь взглянул
Ждана.

— Я вас слушаю.
Несколько секунд они

Так

на

молча
смотрели друг на друга, 

— Так вы не измените своего
решения, Суркис?
Бахмендо.

спросил

— И вы это прекрасно 
те, — парировал Суркис.

— Но послушайте...

знае-

— Нет, это вы послушайте 
Ждан. Вы хотите строить энерго- 
центр на Ардо. Красивый проект, охлаждения воду Ардуйского кас

не спорю. И знаю наперед все. 
что вы будете сейчас говорить: и 
цро полное удовлетворение энерге
тических потребностей Зари на 
полвека вперед: и про необходи
мость создания первого реактора, 
работающего на тяжелых хроно- 
квантах; и про изящество инженер
ного решения. Но вот, посмотри
те, — Суркис протянул Бахмендо 
рулончик пергамитовой ленты. — 
Это цепочка экологических возму
щений. Расчет велся в три руки: 
Контроль делал наш лучший опе
ратор. и к нему подключали Боль
шой Мозг. Вот результаты. Вы са
ми видите, они выходят далеко за 
пределы допустимого. Во-первых,
вам понадобится свести около двух- рить? Важно — что говорить.
сот квадратных километров ле
са, и не просто леса, а уни
кальной бальзоберезы. Во- 
вторых, работа установки повысит 
среднегодовую температуру плане
ты на двадцать четыре—двадцать 
шесть сотых градуса. только
за счет непосредственной теплоот
дачи в воздух. В-третьих, вы пред-

контуреполагаете использовать в

када, что повысит его температуру щением Зари энергией по крайней 
по крайней мере градуса на четы- мере на ближайшие полвека?
ре, а это, в свою очередь, породит — Когда кончился на Заре пос- 
теплое течение... Цепочка эта ухо- ледний ледниковый период.
дит настолько далеко...

— Я потратил два часа на доро
гу, Суркис, вовсе не для того, что
бы еще раз выслушивать все то, 
что уже читал в вашем заключе
нии, — прервал Бахмендо.

— А кто просил вас ехать сю
да, Ждан? Три часа назад, если 
мне не изменяет память, мы разго
варивали по телераду.

— Мне хотелось/Поговорить с 
вами непосредственно, а не через 
экран.

— Не все ли равно, как гово- 

— Так вы не измените своего 
решения, Суркис?

«Круг замкнулся, с тоской
подумал Суркис. — С этого вопро
са мы начали и к нему пришли 
опять. Ну как объяснить ему? И 
ведь он умен, — ох как умен' — 
а вот никак не хочет понять...»

— ...Каких-то четверть граду
са,—продолжал Бахмендо — Ну не 
смешно ли сравнивать это с насы-

Ждан? предельно скучным и
бесцветным голосом спросил Сур
кис.

— Не вижу связи.
— А связь та, что конец оле

денения был вызван повышением 
среднегодовой температуры всего 
на три градуса. На три градуса, 
Ждан!

— Учтите, Суркис, я буду жало
ваться.

Суркис встал. Этим всегда за
канчивались подобные разговоры.

— Жалуйтесь, — сказал он. — 
Сколько хотите жалуйтесь. Не за
будьте только, что Совет Геогиги- 
енц обладает правом вето. Да и в 
Большом Совете... Поймите, вы, 
наконец, что я, наверное больше 
вас хочу увидеть проект в натуре. 
Но никто не имеет права так вме
шиваться в экологию.—уже дой
дя до дверей кабинета,' Суркис 
обернулся и добавил- — С каким 
удовольствием я поменялся бы с 
вами местом. Ждан! Вы даже не
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ПОСЛЕДНИЕ 
СОБЫТИЯ

I Ленинская 
политика мира

БОНН. Советская про
грамма мира, принятая XXIV 
съездом КПСС, — это выра
жение последовательной Ле
нинской политики мира, ко
торой руководствуется Со- 

" ветский Союз с первых дней 
I своего существования, зая

вил в интервью корреспон
денту ТАСС ветеран немец
кого рабочего движения, по
четный президент Герман
ской коммунистической пар

тии Макс Рейман. Эта про
грамма вновь продемонстри
ровала всему миру: социа
лизм — это мир, в то время 
как империализм постоянно 
порождает войны и несчастья 
народов. Этот факт вновь 
стал очевидным в результате 
возобновления бесчеловеч
ных н противоречащих меж
дународному праву бомбар
дировок авиацией США тер
ритории Демократической 
Республики Вьетнам.

Судебный 
фарс

ПАРИЖ. Лиссабонский три
бунал оцеплен плотными ше
ренгами полицейских.

ПРОТИВ
Жизнь в новой республике входит в нормальное русло

Молодежь—против политики ХДС* ХСС '• «Суповая 
кухня для еврейской бедноты»

Бангладеш
Влажная прохлада ночей i 

июльский пригрев в полде
и

На узких улицах старого горо
да пешеходы, велорикши и 
редкие автомобили. Столица 
внешне выглядит так, как она 
выглядела до бурных девяти 
месяцев прошлого года. Мо
жет быть, только таксистов 
стало намного меньше, да не
которые, наиболее опасливые, 
лавочники отсиживаются за на
глухо запертыми дверьми. 
Это — Дакка сегодня.

На прямой стрелке автостра
ды, соединяющей старый го
род с новым, я вижу процес
сию с транспарантами и порт
ретами шейха' Маджибура Рах
мана. Это идут рабочие спи
чечной фабрики с петицией, 
требуя быстрейшего открытия 
производства. Вот уже девять 
месяцев фабрика закрыта: ее 
хозяева бежали в Пакистан. 
Девять месяцев люди не име
ют заработка. Это тоже се
годняшняя Дакка.

В минувшем декабре при
шла свобода и ушло время 
террора. Возвращаются на ро
дину те, кто бежал от распра
вы карателей Яхья Хана и ре
лигиозных фанатиков. К се
годняшнему дню из десяти 
миллионов беженцев в страну 
уже вернулось .три миллиона... 

В столичном пригороде Мир- 
пур мы присутствуем на боль-

ML** Ш w8»

ВАШИНГТОН. У здания Капитолия в столице США состоялась 
антивоенная демонстрация. Она была проведена по инициати
ве организации «Женщины, боритесь за Мир!».

На снимке: во время демонстрации у здания Иапитолия. 
Телефото Л. Пахомовой. Фотохроника ТАСС.

шом митинге. Активисты пар
тий приветствуют тех, кто вер
нулся. Динамик звонко разно
сит здравицы в честь респуб
лики. Собравшиеся разучива
ют новый гимн Народной Рес
публики Бангладеш. Многие си
дят на земле. Рядом пепелища 
домов, сожженных карателями. 
Пустыри зияют черными опа
линами. Это все, что осталось 
от прошлого...

А как начинать жизнь сна
чала? Руководитель местной 
ячейки партии Авами Лиг го
ворит нам о трудностях уст
ройства репатриантов. Это то
же проблема сегодняшней Бан
гладеш. «Пища, кров, одежда, 
работа и образование» — эти 
пять требований, за удовлетво
рение которых восточнобен
гальские демократы боролись 
на протяжении многих десят
ков лет, — теперь во весь рост 
встали на повестку дня 75-мил- 
лионной республики.

Линия старта позади. Сфор
мировано правительство. Раз
рабатываются программы, рас
считанные на краткий срок, и 
долгосрочные планы. В пер
вую очередь речь идет о том, 
как распределить помощь вер
нувшимся людям, обеспечить 
их пищей и кровом. Но народ 
уже сейчас пытается заглянуть 
в будущее Бангладеш. Социа
листическая ориентация счи
тается само собой разумею
щейся. Министр финансов и 
планирования Таджудин Ах-

На скамье подсудимых — 
пять антифашистов. Возраст 
каждого не превышает 35 лет. 
Это молодые рабочие, проф
союзные активисты, борющиеся 
за прекращение колониальной 
войны в Африке и освобож
дение своей родины от фаши
стского рабства.

«Свыше 13 дней тюремщики 
не давали мне спать. Они еже
часно подвергали меня бесче
ловечным физическим и мо
ральным истязаниям. 76 дней 
я находился в каменном скле
пе — одиночной камере, где 
мучители подвергали меня 
ежедневным многочасовым 
допросам». Об этих фактах 
рассказал секретарь Нацио
нального профсоюза банков
ских служащих Португалии 
Даниэль Кабриату.

мед говорит нам о намерении 
разрабатывать экономические 
планы, опираясь на национа
лизацию ключевых предприя
тий. Тот факт, что многие их 
владельцы, в своем большин
стве пакистанцы, покинули 
страну, несомненно, облегчит 
проведение таких мер. Но из
вестно также, что ключевые 
позиции, например, в банков
ском деле, а также плантации 
джута, этого «зеленого золо
та» республики, принадлежат 
иностранным монополиям. Как 
поступить с ними? Немало та
ких вопросов придется решить 
правительству. Здесь не скры
вают надежды на то, что дру
жественные страны придут на 
помощь Народной Республике 
Бангладеш в решении ее самых 
острых проблем.

Я спрашиваю премьер-мини
стра шейха Маджибура Рах
мана, что он хотел бы пере
дать советским читателям и 
всем советским людям. «Сло
ва доброй воли, дружбы и сот
рудничества, — говорит он.— 
Народ Бангладеш и мое пра
вительство — все мы сердечно 
благодарны Советскому прави
тельству и народу СССР за сот
рудничество и помощь наше
му народу » освободительной 
борьбе».

...За Даккой простирается 
бесконечный ковер изумрудно
зеленых полей риса, среди 
которых деревни возвышаются 
островками. Крестьяне с на
деждой смотрят на зеленые 
всходы, кустящиеся в воде. 
Удержится вода до начала ле
та — будет урожай...

С. БЕГЛОВ, 
спец. корр. АПН.

Дакка.

КАК ПРИ ДИККЕНСЕ...
Англия
Еженедельник «Джуиш 

кроникл» — орган сионист
ских кругов Великобритании. 
Философия этой газеты, про
поведующей «исключитель
ность» еврейства и пресмы
кающейся перед «землей обе
тованной», — до безгранич
ности примитивна: махровый 
национализм. Именно через 
эту призму преломляют ре
дакторы газеты свое освеще
ние внутренней и междуна
родной жизни, всячески рек
ламируя при этом капитали
стический «рай». Однако не
давно газета напечатала спе
циальное приложение, по
священное «суповой кухне» 
на Брюн-стрит, одной из уло
чек лондонского Ист-энда, 
где за счет благотворитель
ных организаций нищие ев
рейские семьи Могут полу
чить продукты, чтобы не уме
реть голодной смертью.

Помещая фотографии и 
статьи своих репортеров, га
зета не стеснялась говорить 
правду, тем более, что ста
вила целью немножко потря
сти карманы толстосумов из 
числа английских евреев. 
Собранные в подборку на че
тыре полосы, эти материалы 
превратились в документ 
большой обличительной си

Кабриату и его товарищам— 
четырем молодым рабочим — 
грозит тюремное заключение 
сроком от 2 до 8 лет.

День 
рождения— 
в тюрьме

НЬЮ-ЙОРК. Анджеле Дэвис 
исполнилось 28 лет. Второй раз 
отважная американская ком
мунистка, борец за свободу и 
права негритянского народа, 
встретила свой день рождения 
в тюрьме. 13 октября 1970 го
да она была схвачена агентами 
ФБР и брошена за решетку 
по сфабрикованному против 
нее обвинению.

ОТЖИВШИХ догм
«Настоящим мы публично заявляем о нашем совместном 

выходе из Христианско-демократического союза... Для чле
нов партии и избирателей... эта партия перестала быть при
емлемой. Мы щшзываем сделать соответствующие выводы 
и покинуть ХДС/ХСС».

Такими словами начинается заявление 18 бывших членов 
гамбургской земельной организации Христианско-демократи
ческого союза. Его подписали известные активисты моло
дежной организации ХДС/ХСС — «Юнге унион»: Мейер, 
Беккер, Визендаль н другие.

Совместный выход целого ряда молодежных функционе
ров из Христианско-демократического союза отражает серь
езный сдвиг ^политических настроениях западногерманской 
молодежи. Среди широких кругов молодежи растет недо
вольство политикой ХДС/ХСС. Оно проявляется во все бо
лее критической оценке деятельности руководства партии.

Совершенно очевидно, что потеря ХДС/ХСС монополии 
на управление государством существенным образом подор
вала престиж этой партии среди молодежи.

Росту недовольства молодежи способствует и тот факт, 
что и после поражения в 1969 году лидеры демохристиаи 
по-прежнему цепляются за обанкротившиеся принципы внеш
ней политики. Подтверждением этому служит съезд ХДС/ 
ХСС в Дюссельдорфе. Главный упор На нем был сделан на 
критике внешней политики правительства Брандта-Шееля, 
«восточное» направление которой вызывает поддержку насе
ления, в том числе и молодежи. Приветствуя шаги в сторо
ну разрядки, молодежь не желает принимать догмы аденау- 
эровской эпохи. Она не согласна с решениями верхушки 
ХДС, осуждающими подписание договоров с Советским Сою
зом и Польшей, идею общеевропейского совещания по во
просам безопасности и сотрудничества. Интересам большей 
части западногерманской молодежи противоречат и под
твержденный руководством союза старый тезис о «неокон
чательном характере» европейских границ, прежде всего 
границ по Одеру-Нейсе, и грубые нападки на Германскую 
Демократическую Республику.

Отливу симпатий молодежи от ХДС/ХСС способствуют 
последние «новинки» в области идейных установок для за
падногерманской молодежи, с которыми руководители пар
тии выступали в 1969—1971 годах. Вряд ли нынешнее мо
лодое поколение можно вдохновить идеологическими и поли
тическими концепциями Франца Иозефа Штрауса. Предсе
датель ХСС, в частности, указывает, что молодежью следу
ет руководить таким образом, чтобы она была готова взять 
на себя «огромные и ответственные задачи», и — цитируем 
Штрауса — «как мы видели это в Корее, Вьетнаме и До
миниканской Республике, принести в жертву человеческую 
жизнь».

Стремление воспитать молодую паству воинствующими 
антикоммунистами, готовыми к новым «крестовым походам», 
резко контрастирует с растущим желанием большинства юно
шей и девушек ФРГ расширять контакты со своими сверст
никами в восточноевропейских социалистических странах.

В. ИВАНОВ.
(АПН).

лы. О его характере можно 
судить по нескольким вы
держкам из признаний «Джу 
нш кроникл».

«На прошлой неделе я был 
потрясен сделанным откры
тием о нашей англо-еврей
ской общине: в районе Спи- 
тал-филдс все еще действу
ет «суповая кухня для ев
рейской бедноты», — пишет 
один из репортеров газеты в 
статье, озаглавленной «Лю
ди, о которых все забы
ли». —- Она основана в 1854 
году. И сейчас каждые втор
ник и пятницу свыше 250 
семей, живущих в Ист-энде 
на уровне ниже нищенского, 
выстраиваются в очередь за 
получением хлеба и самых 
необходимых бакалейных 
продуктов. Они терпеливо 
ждут своей очереди, в своем 
большинстве — старые и 
больные, одетые в старую не
складную одежду, с драны
ми сумками в руках».

Регулярным посетителем 
кухни является 78-летний 
Хаймен Джеффрис, живущий 
с больной женой. Хрониче
ский бронхит заставил его 
бросить работу портного. 
Дети, забыв о существова
нии родителей, редко быва
ют в их доме. Когда Хайме- 
ну Джеффрису посоветовали 
обратиться за помощью в

Резкая 
критика

ВАШИНГТОН. Проект 
федерального бюджета на 
1972—1973 финансовый
год, представленный прези
дентом США Р. Никсоном 
конгрессу, продолжает вы
зывать острую критику мно
гих конгрессменов и амери
канской печати.

Против намерения прави
тельства резко увеличить в 
следующем финансовом году 
военные расходы выступил 
лидер демократического 
большинства в сенате 
М. Мэнсфилд.

(ТАСС).'

кухню, он ужаснулся: «Во- I 
же упаси — как я могу по- I 
еле этого смотреть людям в I 
глаза!» Однако уже в тече- I 
нне нескольких лет кухня I 
является его основным сред- _ 
ством существования.

Следующая в очереди — I 
«тетушка» Блума в грязном I 
шарфе, намотанном На голо- | 
ве в виде тюрбана и прикры- । 
вающем редкие седые воло- g 
сы. Бывшая мастерица по I 
дамским платьям считает I 
людей с «суповой кухни» I 
«ангелами», потому что они ■ 
спасли ей жизнь.

«Несмотря на трагедию I 
жизни, большинство регу- I 
лярных посетителей Брюн- I 
стрит, получая свои недель- | 
ные пособия, все же пыта- g 
ются улыбнуться и выдавить I 
шутку», — продолжает да- I 
лее этот репортер, представ- I 
ляя еще одного клиента I 
«кухни» — молодую женщи- ■ 
ну лет двадцати, недавно I 
вернувшуюся из Израиля. У В 
нее двое маленьких детей. Из I 
10 фунтов 60 пенсов, кото- I 
рые она получает в неделю, | 
4.35 уходит на квартиру. На 
остальные она должна пи
таться и одеваться. А это 
значит — влачить нищен
ское существование.

Г. КУЗНЕЦОВ, 
комментатор АПН.

Клюшки - на лед! •' Здравствуйте, дети
•' Актеры и зрители сельского Дома культуры

Пищевой
цех

Новая столовая на 600 
мест открылась в блоке ме
ханических цехов Уралвагон
завода. Вот что рассказал в 
беседе с нашим корреспон
дентом директор столовой 
Л. Е. Мандебура:

— Эта столовая — самая 
крупная на заводе. Трехэтаж
ное здание ее включает в себя 
два обеденных зала, причем в 
каждом из них есть буфет. 
Один из залов предназначен 
для комплексных обедов. С 
различными сочетаниями блюд 
они организованы на четырех 
раздачах. Так что выбор боль
шой.

Столовая располагает боль
шими кладовыми для хлеба, 
для суточного запаса продук
тов, четырьмя холодильными 
камерами.

Хорошо оборудованы цехи 
холодных закусок, овощной, 
мясной, кондитерский.

Мощность новой столовой— 
6 тысяч обедов в сутки. По су
ществу, наша столовая — это 
еще один цех на заводе, только 
пищевой.

Библиотека
на дому

Каждый день в квартиру на 
пятом этаже в доме № 9 по 

«ИМРЕ КАЛЬМАН»
ТЕАТРАЛЬНЫЕ ПРЕМЬЕРЫ »мм
С прекрасной, чарующей и искристой музыкой Кальмана лю

бители оперетты могут встретиться в новом спектакле Сверд
ловского театра музыкальной комедии «Имре Кальман». Части 
многие поклонники этого жанра с сожалением вздыхали, меч
тая по.слушать любимые арии из классических оперетт, не иду
щих на нашей сцене. Сегодня, в новом спектакле, на сцену вы
ходят знакомые герои многих оперетт замечательного венгерско
го композитора. Исполняются арии, дуэты, сцены, балетные но
мера из «Баядерки» и «Герцогини из Чикаго», «Голландочки» и 
«Цыгана-премьера», «Фиалки Монмартра», «Сильвы», «Дьяволь
ского наездника»... Это настоящий парад яркого, веселого, кра
сивого искусства оперетты.

Спектакль, который, пожалуй, можно назвать «ревю по опе
реттам Кальмана», необычен еще и тем, что здесь, в один ве
чер, вы можете увидеть на сцене почти всех ведущих артистов 
театра. Средн них и те, кого вы видите на наших снимках: 
засл. арт. РСФСР А. Виноградова и В. Сытник исполняют сце
ну и дуэт из «Баядерки» (вверху), Л. Петрикова в сцене из 
«Голландочки» (слева), В. Барынин поет арию ‘Раджами, из 
«Баядерки» (внизу справа), артисты балета исполняют цыган
ский танец (внизу слева).

Поставил спектакль засл. деят. искусств РСФСР В. Курочкин, 
дирижер — Е. Колобов, балетмейстер — Ю. Коровкин, худож
ник по костюмам — В. Сытник, художники-оформители — А. Бой
ко, Я. Будинштейн.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

переулку Трактористов стучат
ся ребятишки:

— Это мы, Клавдия Петров
на.

— Проходите, проходите.
Клавдия Петровна Горбуши

на — библиотекарь, студентка 
последнего курса Ленинград
ского государственного инсти
тута культуры имени Н. К. 
Крупской. Но в доме у нее 
библиотека другая — детская. 
К. П. Горбушина собирает ред
кие издания детских книг. 
Здесь сказки Андерсена, бра
тьев Гримм, полное собрание 
сочинений Носова, книжки Бар
то и много-много других.

Об этом узнали вездесущие 
ребятишки и зачастили в дом. 
Доступ к книгам свободный, 
но только, чур, не пачкать, не 
рвать и возвращать вовремя.

Ждем
Тарасова

Первоуральские мальчиш
ки — на пороге большого 
события: здесь, во Дворце 
спорта им. 50-летия ВЛКСМ, 
состоятся финальные игры 
Всесоюзного клуба «Золотая 
шайба». 21 марта после иг
ры мастеров «Автомобили
ста» и нижнетагильского 

«Спутника» на лед выйдут 
мальчишки.

Ну, а пока идет деятель
ная подготовка: готовятся 
значки, сувениры, клюшки. 
В Первоуральск приглаше
ны президент клуба «Золо
тая шайба» А. В. Тарасов, 
спортивный комментатор Ян 
Спарре, чемпионы мира, 
члены сборной СССР.

Еще не известно, будут ли 
играть первоуральские маль
чишки, но они тщательно го
товятся к большому собы
тию.

«Хрустальные 
фанфары»

Драматический коллектив 
Байковского Дома культуры 
Богдановичского района по
казал зрителям свою премье
ру-спектакль по пьесе А. Ан
токольского «Хрустальные фан
фары».

Поставил спектакль художе
ственный руководитель Дома 
культуры Л. Барабаш. В ролях 
выступили члены драматиче
ского кружка, учащиеся Бай- 
новской средней школы.

Сейчас самодеятельные ак
теры готовят к постановке но
вый спектакль.

В гостях у Аэлиты

представляете, с каким удоволь
ствием!

Как и все Советы на планете, 
Совет Геогигиены был вынесен за 
пределы города, и здание его оди
ноко возвышалось над раскинув
шимся вокруг его подножия пар
ком, постепенно и незаметно пере
ходящим в нетронутую первоздан
ность равнины Кораблей. Суркис 
неторопливо шел через этот парк, 
направляясь к стоянке вибропла
нов, — после неприятного разгово
ра ему не хотелось сидеть в заку
поренном вагончике карвейра.

Когда диск виброплана, затрепе
тав, чуть слышно зазвенел над го
ловой, земля поплыла вниз, назад 
и вниз, а вокруг раскрылся такой 
простор, что у Суркиса невольно 
захватило дух. Поднявшись до 
седьмого горизонта, он направил 
машину к городу.

Город был красив. И сознавать 
это было приятно, — ведь Суркис 
сам вписывал его в ландшафт. Го
род был первой работой Суркиса 
на Заре. С тех пор прошло уже 
больше двадцати лет.

Город волной поднимался из 

равнины. Он начинался с невысо
ких домов-воронок, напоминающих 
диковинные грибы: затем на сме
ну им приходили,—сперва робко 
появляясь между «грибами», а 
потом постепенно вытесняя их, — 
дома-деревья, ажурные и устрем
ленные ввысь; и наконец, за ними, 
сливаясь с горным отрогом, полу
кольцом, охватывающим город с 
юга, сплошной стеной вздымался 
массив сотового дома, чем-то на
поминающего пещерные города 
древней Земли. Сверху город при
крывал невидимый геодезический 
купол, под которым был свой 
микроклимат, отличный от клима
та равнины Кораблей. Этот купол 
можно было заметить лишь изред
ка, когда во время восхода или 
заката на нем вспыхивали солнеч
ные блики.

Город был красив. Но сегодня 
что-то в нем раздражало Суркиса, 
и он никак не мог понять, что же 
именно. Он начал мысленно чле
нить город, пытаясь определить, 
какая же составная часть этого 
комплекса вызывает в нем неопре
деленный внутренний протест. И, 

наконец, понял: купол. Именно он, 
невидимый и неощутимый, отделя
ющий город от окружающего мира.

Но почему? Ведь города род 
куполами веками Шли вместе с 
человеком — с ледников Антарк
тиды Земли до оплавленных пла
то Шейлы. И это естественно: они 
нужны везде, где окружающая сре
да непригодна для человека. Bot 
оно! Непригодна! Зачем же они 
здесь, на Заре?

Чтобы отделить мир человека от 
Мира природы. Даже такой доброй, 
как здесь.

Добрая природа? Суркис улыб
нулся. Какая чушь! Природа не 
может быть ни доброй, ни злой. 
Добро и зло — понятия морали. 
Природа же вне морали, ибо мо
раль — функция разума. Только 
человек может вносить в свои от
ношения с природой такие поня
тия, как добро и зло. Только че
ловек может сделать взаимоотно
шения с природой моральными или 
аморальными, потому что отноше
ние природы к человеку адекватно 
его отношению к ней.

А человек относился к ней по-раз

ному. И все же в массе своей он 
был лишь Потребителем с большой 
буквы. В Темные Века и даже Ве
ка Рассвета человек только брал у 
природы, ничего не возвращая ей 
и ничего не давая взамен. Он рас
хищал ее богатства, считая их 
неисчерпаемыми, — сколько ве
ков Земля расплачивалась за это, 
и сколько поколений билось над 
восстановлением нарушенного эко
логического баланса! Но все это- 
история, которую Суркис знал 
только из книгофильмов и доку
ментов. Сейчас человек уже пере
стал быть Потребителем'. И дока
зательство тому само существова
ние Советов Геогигиены.

Но, перестав Паразитировать на 
природе, человек сше не научился 
жить с ней в разумном симбиозе. 
Он просто уклонился от этого, став 
существом по сути внеэкологиче- 
ским. Отсюда И замкнувшиеся в 
себе города под купрлами — не 
только там, где вокруг них прости
рается ядовитая атмосфера, но и 
там, где она не отличается от зем
ной. Отсюда и основная установка 
Советов Геогигиены: никаких изме

нений, выходящих за пределы слу
чайностей; сохранить на новых пла
нетах все в таком же по возможно
сти виде, как это было до прихода 
сюда человека. Поэтому транспорт
ные трассы проходят или по возду
ху, или под землей: поэтому мы 
предпочитаем синтезировать пищу 
индустриальным методом и не 
разворачивать сельское хозяйство, 
вмешиваясь тем самым в экологи
ческий баланс планеты...

Но мы не можем действовать 
иначе, потому что быть потреби
телями уже не хотим, а жить в 
симбиозе еще не умеем. Наши от
ношения с внеморальной природой 
должны быть строго моральны. 
Стоит хоть раз отступить от этого 
правила, — ради чего угодно, пусть 
даже ради удовлетворения энерге
тических потребностей планеты не 
то что на полвека, а хоть на пять 
венов вперед, — как волна зла 
пойдет по планете, сметая все с 
пути, как цунами древней Земли.

И чтобы не допустить этого, су
ществуют на всех планетах Сове
ты Геогигиены. А в каждом из них 
есть координатор, такой вот Сур

кис, которому очень тошно и боль
но, — больно отказывать людям, 
вставать на пути их дела. И ради 
чего? Ради какой-то четверти гра
дуса, как говорит Ждан. Но ведь 
с экологическим балансом планеты 
сопряжен моральный баланс Чело
вечества.

И потом — слишком въелось в 
нас представление, что человек 
есть мера всех вещей. Ждана Бах- 
мендо я вижу в лицо, я вижу оби
ду и горе в его глазах. И мне по- 
человечески больно за него. А при
рода... Что она для меня? Слиш
ком несопоставимы тут масштабы. 
Я точно знаю — чуть ли не до 
квадратного метра — площадь зе
леного листа по всей Заре. Но 
когда последний раз я держал в 
руках зеленый лист, — живой, 
а не отпрепарированный в лабора
тории? Да мне и не хочется брать 
его в руки. И это самое страшное, 
потому что я должен защищать то, 
что понимаю только разумом, от 
того, что близко и моему разуму, 
и моим чувствам. А это неизбеж
но приводит к потере внутреннего 
равновесия, равновесия мысли и 

чувства.
Виброплан был уже возле само

го Восточного Шлюза, когда Сур
кис перевел управление на авто
пилота и, достав из кармана плос
кую коробочку телерада, набрал 
номер Ждана Бахмендо.

Когда с экрана на него удивлен
но и радостно взглянуло лицо 
энергетика, Суркис почувствовал, 
что где-то в горле у него застрял 
тугой и колючий комок.

Он покачал головой.
— Нет. Я не передумал, Ждан. 

Я не имею права передумать. И 
вам все равно придется тащить 
свой энергоцентр куда-нибудь на 
астероиды. — Комок в горле рас
пух, мешая говорить. — Но если 
вы не очень заняты, Ждан, 
приезжайте ко мне. Вы знаете, гДе 
я живу? Мне хочется просто по
говорить с вами — непосредствен
но, а не через экран.

Бахмендо чуть заметно улыб
нулся.

— Хорошо. Я приеду, Суркис.
Виброплан скользнул в раскрыв

шуюся навстречу ему диафрагму 
шлюза.
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ОЛИМПИЕЦ
спортивная страница „на смену!”

кануне зимних
стартов

КУДА ИДЕТ 
ХОККЕЙ С МЯЧОМ?

Хоккей с мячом, или бенди, 
как он зовется в Скандинавии, 
переживает вторую молодость. 
Один из наиболее старых ви
дов спорта (зарубежные феде
рации бенди отметили свое 
60—70-летие, да и в нашей 
стране в хоккей с мячом на
чали играть еще в конце прош
лого столетия, выдержав кон
куренцию хоккея с шайбой), 
набирает силы, вновь обретает 
популярность, новых поклон
ников. Проведение междуна
родного турнира на приз га
зеты «Советская Россия» с 
участием квартета сильнейших 
команд мира лишний раз под
твердило, что у оранжевого 
мячика не такая уж мрачная 
перспектива, какую ему еще 
недавно пророчили его про
тивники. Даже сам факт ор
ганизации подобного турни
ра — отрадное явление в био
графии хоккея с мячом.

Турнир в Ульяновске, на
званный болельщиками «ма
лым чемпионатом», по своей 
напряженности, накалу борь
бы, пожалуй, мог вполне со
перничать с любым чемпиона
том мира. А отсюда и интерес, 
проявленный и зрителями, и 
прессой, и руководителями 
федерации, и тренерами, и 
самими хоккеистами. Доста
точно сказать, что почти 70 
корреспондентов газет, журна
лов, радио и телевидения, ки

телеграфныхнохроники,
агентств из Швеции, Норвегии 
и Советского Союза были ак-

I кредитованы в пресс-центре 
. турнира. Эта цифра говорит о 

большом интересе к ульянов
скому турниру, который, не
сомненно, сыграет важную 
роль в популяризации хоккея с 
мячом, и не только в странах, 
уже культивирующих этот вид 
спорта. Руководствуясь этим, 

I Международная федерация 
хоккея с мячом (ИБФ) решила 
проводить подобные турниры 
в нашей стране регулярно — 

I в год, предшествующий чем- 
I пионату мира.

В Ульяновске руководители 
национальных федераций Шве
ции, Финляндии и Норвегии 
рассказали о перспективах 
бенди в своих странах. Пол
нокровной жизнью живет хок
кей с мячом в Швеции. Не
смотря на большую популяр
ность шайбы в этой стране, 
бенди — национальный вид 

! спорта, занимаются им более 
I ста десяти тысяч хоккеистов, 
I организованы женские коман- 
I ды, разыгрывающие свой чем- 
■ пионат страны. Хоккеистов с 
I мячом в Швеции столько же, 
I сколько и в хоккее с шайбой, 
J а вот по числу спортсменов, 
, удостоенных высшего спортив- 
I ного звания «Стур Грабб» 
I («Большой парень»), бенди поч- 
] ти вдвое опережает хоккей с 
I шайбой — 158 против 81! И 
S это в стране, где сборная по 
I хоккею с шайбой занимает од- 
! но из ведущих мест в миро- 
J вом любительском хоккее. По- 
а пулярности бенди способству- 
I ет и наличие 17 искусственных 
1 катков, которые позволяют 
I проводить игры и тренировки 
I с сентября по апрель. В бли- 
I жайшие два года в Швеции 
■ планируется довести число та- 
3 ких катков до 25.
j Несколько хуже обстоят де- 
■ ла в Норвегии и Финляндии. 
В Норвежские хоккеисты во мно- 

том зависят от капризов не
устойчивой погоды, так как 
бенди, в основном, развивает
ся в южных районах страны. 
Искусственный каток в стране 
пока один и, конечно, строи
тельство новых способствова
ло бы развитию хоккея с мя
чом, не уступающему по по
пулярности в стране и хоккею 
с шайбой. На одной из пресс- 
конференций тренер сборной 
Норвегии Пер Вригт в качест
ве предложения высказался 
за создание стадионов с про
стейшим перекрытием, что, по 
его мнению, способствовало 
бы притоку зрителей на три
буны. Интересно также пред
ложение наставника норвеж
цев об увеличении размеров 
мяча и сокращении числа иг
роков на поле до девяти че
ловек. По его мнению, это сде
лало бы хоккей с мячом зре
лищно более интересным и 
позволило бы зрителям луч
ше следить за ходом игры. Но 
дело ИБФ делать заключения 
по нововведениям. Ясно толь
ко одно, что Норвежский со
юз хоккея с мячом ищет пу
ти к популяризации бенди в 
стране. И кое-чего уже до
стиг. Сборная Норвегии была 
самой молодой на турнире, 
но показала неплохой хоккей. 
Она располагает хорошими 
защитными порядками, отлич
ными вратарями. И приток мо
лодых в команду говорит о 
том, что у молодежи страны 
не пропал интерес к мячу, хо
тя и позиции хоккея с шай
бой укрепляются.

Самым мрачным* когда речь 
заходила о перспективах бен
ди, был наставник финской 
сборной Пенти Йокинен. Ему, 
во-первых, не нравится ны
нешний хоккей с шайбой с си
ловой борьбой по всему полю. 
Но этот вид спорта выходит 
на первое место в стране по 
популярности благодаря ста
бильной игре сборной на чем
пионатах мира. Это обстоя
тельство, конечно, против бен
ди. Во-вторых, хоккей с мячом 
объединен с футбол.ом в од
ном национальном союзе. И 
потому, как сказал П. Йоки
нен, союз нужно бы называть 
просто футбольным, так как 
бенди в нем на вторых ролях. 
Из 600 клубов, объединенных 
союзом, только чуть более ста 
культивируют игру с малень
ким оранжевым мячом, насчи
тывая в своих рядах немного 
более тысячи хоккеистов. Но 
и в Финляндии, как заверял 
Йокинен, все должно изме
ниться в лучшую для мячика 
сторону. В марте должно про
изойти размежевание футбола 
и хоккея с мячом. Появится 
свой союз у хоккеистов, зна
чит, более интересной будет и 
жизнь у бенди.

Вот таково положение дел в 
современном бенди. Я не го
ворю о развитии этого вида 
спорта в нашей стране, так как 
читатели вполне осведомлены 
на этот счет.

А есть ли шансы у хоккея 
с мячом расширить свои гра
ницы? Шведские клубные 
команды уже дважды побыва
ли в Голландии, некогда куль
тивировавшей бенди, сыграли 
несколько товарищеских мат
чей с голландскими спортсме
нами. И здесь вопрос лишь в 

® Будущее оранже
вого мяча • Борь
бу за Кубок СССР 
продолжит «Хи
мик» • Саппоро на-

ИС-строительстве катков
кусственным льдом. Заинтере
совались бенди в Канаде, Япо
нии, Северной Ирландии и 
США. В штаб-квартиру ИБФ, 
находящуюся теперь в Моск
ве, пришли запросы на пра
вила игры и учебные пособия. 
Как знать, может быть за ни
ми последуют более решитель
ные шаги в культивировании 
бенди в этих странах. В хок
кей с мячом играют в Мон
гольской Народной Республи
ке, занимались этим видом 
спорта некогда в Дании, Поль
ше, Северной Ирландии, так 
что расширение 
бенди не такая уж 
и неосуществимая 
всяком случае, 
искрометной игры 

географии 
отдаленная 
мечта. Во 

поклонники 
и больших

скоростей надеются на то, что 
их любимый вид спорта суме
ет вернуть себе былую попу
лярность. Оптимизма придал 
им и прекрасно организован
ный турнир в Ульяновске.

Всероссийский комитет по 
физической культуре и спор
ту, редакция газеты «Совет
ская Россия», общественные 
организации Ульяновска сдела
ли все возможное, чтобы 
«первый блин» не получился 
комом. Отлично был подготов
лен стадион имени Ленинско
го комсомола, где проводи
лись игры. Были выпущены су
вениры, значки, программы, 
установлена масса призов хок
кеистам, тренерам, командам. 
Местные газеты широко осве
щали ход поединков, а Улья
новское телевидение трансли
ровало все шесть матчей тур
нира. Не «предусмотрели» ор
ганизаторы только погоду.

— Трудно выделить что-либо 
на турнире, все было отлич
но, плох только мороз. Эти 
слова принадлежат П. Вригту, 
но их мог сказать любой тре
нер, игрок, или болельщик, 
находящийся на матче. Мороз 
сделал свое «черное» дело— 
трибуны стадиона не заполня
лись до отказа, но несколько 
«перестаралось» и местное те
левидение. Вряд ли нужно 
было транслировать матчи, в 
которых не участвовала совет
ская сборная. Матчи же с уча
стием нашей сборной выэыва- 
ли повышенный 
это объяснимо.
монстрировала 
имущество над 

интерес. И 
Она проде- 
полное пре
соперниками,

показав отличную технику, ко
торая в сочетании с высоки
ми скоростями не раз вызы
вала аплодисменты на трибу
нах. Скандинавы превосходи
ли советских хоккеистов лишь 
в игре «на втором этаже», 
очень хорошо используя вер
ховые передачи, но преимуще
ства во встрече с нашей сбор
ной скандинавы от этого не 
получили. Одним словом, хо
зяева поля оказались и хозяе
вами положения.

В следующем году на ста
дионах разных городов нашей 
страны будет проведен вось
мой чемпионат мира. Ульянов
ский турнир стал своеобразной 
прелюдией к нему. И прелюдия 
была исполнена на славу.

Н. КУЛЕШОВ, 
наш спецкор.

Ульяновск — 
Свердловск.

Спортивная 
афиша 
«На смену!»

★ ХОККЕЙ с мячом. 
Первенство СССР среди 
команд высшей лиги. 3 фев
раля. «Уральский трубник» 
(Первоуральск) — СКА 
(Свердловск). Первоуральск, 
стадион новотрубного заво
да. Начало в 18.30.

Зональные соревнования 
первенства Центрального 
совета ДСО «Урожай». 4 — 10 
февраля. Красноуфимск,
стадион «Урожай». Начало 
в 11.00.

Первенство облсовета 
ДСО «Урожай». Финальные 
игры. 28 — 30 января. Кра
сноуфимск, стадион «Уро
жай». Начало в 11.00.

Финальные игры первен
ства облсовета «Трудовые 
резервы». 28 — 30 января. 
Карпинск, стадион «Шах
тер». Начало в 11.00.

1г ЛЫЖИ. Чемпионат Ура
ла по лыжным гонкам. 28 
и 30 января. Свердловск. 
Нижнеисетск, база «Дина
мо». Начало в 11.00.

Первенство облсовета 
«Трудовые резервы» среди 
юношей и девушек. 29 ян
варя — 1 февраля. Сверд
ловск, Нижнеисетск, база 
«Трудовые резервы». Нача
ло в 11 .00.

Первенство облсовета 
«Динамо». 28 — 29 января. 
Свердловск, Нижнеисетск. 
база «Динамо». Начало в 
11.00.

1г ЛЫЖНОЕ ДВОЕБОРЬЕ. 
Чемпионат РСФСР среди 
мужчин. 4—7 февраля. 
Свердловск, Уктус, горно

лыжный комбинат «Труд». 
Начало в 11.00.

1г КОНЬКИ. Первенство 
области среди взрослых 
спортсменов. 29 — 30 янааря. 
Свердловск, Центральный 
стадион« Начало в 10.00.

Пероенство области среди 
юношей и девушек. 30 — 31 
января. Свердловск, ста

дион «Динамо». Начало в 
11.00.

Первенство Центрального 
совета ДСО «Труд». 28—30 
января. Нижний Тагил, ста
дион «Уралец». Начало в 
11.00.

Первенство облсовета 
«Буревестник». 28 января. 
Свердловск. Центральный 
стадион. Начало в 10.00.

1г ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. 
Первенство облсовета ДСО 
«Спартак». 29—30 января, 
г. Артемовский, спортзал 
«Локомотив». Начало в 
11.00.

К У Р С - 
САППОРО УВЕРТЮРА В ЕВРОПЕ

Все говорит о том, что япон
ский лед станет не только аре
ной острой борьбы сильней
ших конькобежцев мира, но, 
очевидно, принесет и очень 
высокие результаты в этом ви
де олимпийских соревнований. 
Свидетельс±во тому — много
численные национальные и 
международные предолимпий
ские старты, самыми значи
тельными из которых можно 
назвать старты чемпионата 
Европы среди мужчин в Даво
се. Здесь «открыли свои кар
ты» голландцы, одни из явных 
претендентов на олимпийские 
медали всех достоинств.

Уже в первый день соревно
ваний очень решительно зая
вил о себе чемпион мира в 
многоборье голландец Ард 
Схенк. На «пятисотке» он по
казал лучший результат 
(39,89 сек.) и стал обладателем 
малой золотой медали. На этой 
дистанции удачно стартовал 
советский спортсмен Валерий 
Троицкий, он пробежал ее за 
40,05 секунды и стал бронзо
вым призером Европы, пропу
стив вперед норвежца Грён- 
волда (39,91 сек.). Четвер
тым в беге на 500 метров был

♦ ХОККЕЙ. КУБОК СССР 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПЕРИОД
Этот матч, проходивший в Свердловском Дворце спорта 

«Труд», можно было рассматривать как своего рода примерку 
«Автомобилиста» к высшей лиге: свердловчане делают сейчас 
серьезную заявку на переход в нее, и их встреча с воскре
сенским «Химиком» в кубковом поединке как бы проверяла 
силы уральцев в борьбе с командой высшей лиги. Что же 
показала эта встреча?

Общий итог матча 10:6 в пользу гостей. Этот счет дал 
«Химику» иутевку на продолжение кубковой борьбы, он как 
будто бы говорит о довольно убедительном преимуществе 
гостей. Но...

Пошла восьмая минута встречи, и на табло зажглась циф
ра «3» — к этому времени свердловчане трижды поразили 
ворота соперников (М. Малько, А. Рудаков, В. Краев). Такое 
начало говорило о боевом настроении «Автомобилиста», о же
лании его хоккеистов сыграть как можно лучше в этом мат
че. Однако было ясно, что удачное начало поединка с такой 
опытной командой, какой является «Химик», еще не гаранти
рует и удачного его окончания. Так оно и случилось — к кон
цу первого периода свердловчане лишились своего преимуще
ства: А. Карпов и дважды А. Голиков сравняли счет. Во 
втором периоде гости переигрывают хозяев корта, и на одну 
шайбу Р. Мендубаева отвечают тремя — В. Сырцов, В. Лик- 
сюткин, А. Сырцов. Зато в третьем периоде свердловчане 
сравнивают счет (А. Рудаков и Г. Лузгин). Звучит сигналь
ная сирена, а победителя нет, на табло — 6:6.

То, что «Автомобилист» заставил сильных соперников ис
кать путь к Кубку в дополнительное время, — явление от
радное. Но сами свердловчане были явно не готовы к такому 
продолжению, они истратили много сил, устали и в дополни
тельное время пропустили четыре безответных шайбы 
(А. Сырцов, В. Жучок, В. Ликсюткин и А. Козлов).

Н. БОРИСОВ.

БЕЗ ЛИДЕРА
Повторный матч очередного тура чемпионата СССР средн 

команд первой группы класса «А» сложился неудачно для 
нижнетагильского «Спутника». Принимая на своем корте риж
ских динамовцев, уральцы проиграли — 1:4. (Напомним, что в 
этом туре «Автомобилист» не участвовал). Результаты осталь
ных повторных игр следующие: СКА МВО (Калинин) — «Си
бирь» — 2:5, «Кристалл» — «Металлург» — 6:2. «Дизелист»— 
«Торпедо» (У-К) — 4:2, «Салават Юлаев» — «Динамо» (К) — 
3:8, «Молот» — «Торпедо» (Мн) — 6:5.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД НА 28 ЯНВАРЯ
«Автомобилист» (Свердловск)
«Кристалл» (Саратов)

«Динамо» (Рига)
«Сибирь» (Новосибирск)
«Динамо» (Киев) 
«Торпедо» (Минск) 
«Молот» (Пермь) 
«Спутник» (Нижний Тагил)
«Салават Юлаев»
СКА МВО (Калинин) 
«Торпедо» (Усть-Каменогорск) 
«Дизелист» (Пенза)

«Металлург» (Новокузнецк)

тоже норвежский конькобежец 
Форнесс (40,18 сек.), а москвич 
Валерий Лаврушкин был пя
тым — 40,58 секунды.

Это была неплохая заявка 
наших конькобежцев в много
борье. Но уже следующая ди
станция— бег на 5.000 метров — 
приносит неутешительные ре
зультаты: Лаврушкин проходит 
ее за 7 мин. 35,92 сек. и зани
мает 12-е место, а Троицкий 
оказывается на 22-м (7 мин. 
56,04 сек). Победителем же 
здесь стал опять Ард Схенк, 
который прошел дистанцию за 
7 мин. 17,94 сек. На втором ме
сте его земляк Боле (7 мин. 
19,08 сек.) и на третьем тоже 
голландец Феркерк (7 мин. 
21,82 сек.).

В беге на 1500 метров луч
шее время показал Ард 
Схенк — 2 мин. 00,57 сек. Это 
новый рекорд Европы. Валерий 
Лаврушкин бежал в паре с 
чемпионом континента нор
вежцем Форнессом, показал 
время 2 мин. 04,01 сек. Это 
личный рекорд москвича и 
десятое место на чемпионате 
Европы. Валерий Троицкий 
пробежал эту дистанцию не
удачно, он был пятнадцатым

И. В. Н. П. Ш. О.
26 22 3 1 155 — 76 47
28 17 6 5 129 — 82 40
28 15 6 7 118 — 78 36
24 16 2 6 121—88 34
28 15 1 12 105 — 99 31
28 11 2 15 94 — 115 24
24 10 3 11 74 — 86 23
28 9 5 14 87 — 105 23
28 8 6 14 83 — 90 22
28 9 2 17 104 — 113 20
28 8 3 17 85 — 127 19
28 8 2 18 83 — 140 18
26 7 1 18 98 — 137 15

(2 мин. 05,23 сек.) н выбыл из 
дальнейших соревнований. Уже 
по сумме трех дистанций 27- 
летний голландский студент 
Ард Схенк обеспечил себе 
чемпионский титул Европы.

В беге на 10 000 метров он 
показал пятый результат — 
15 мин. 16,55 сек. Победил же 
здесь голландец Феркерк — 
15 мин. 08,41 сек. Валерий 
Лаврушкин пробежал дистан
цию за 15 мин. 47,35 сек., это 
принесло ему 11-е место и поз
волило в сумме многоборья 
установить новый рекорд 
СССР — 174,877 очка. Но в 
чемпионате Европы этот ре
зультат принес Валерию Лав- 
рушкину лишь 9-е место. Чем
пионом Европы в многоборье, 
с новым рекордом континента 
стал Ард Схенк — 169,702 очка.

Старты мужского европей
ского чемпионата, последнего 
крупного состязания конько
бежцев перед зимней Олимпиа
дой, показали, что на льду Сап
поро будет идти напряженная 
борьба, в которой у наших 
спортсменов будут очень силь
ные соперники и прежде все
го — голландские и норвеж
ские скороходы.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

на голубомэкране
ПЯТНИЦ А

1

28 ЯНВАРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Цв. тел. Для детей. 

«Я подарю тебе радугу». ■
12.15 — Г. М. Кржижанов

ский. К 100-летию со дня рож
дения.

12.45 — Цв. тел. Оперетта 
«Кавказская племянница». 
Спектакль Ленинградского те
атра музыкальной комедии.

15.10 — «Объектив». Переда
ча для кинолюбителей.

15.45 — Новости.
18.50 —- Показывает Сверд

ловск. «У нас сегодня ново
селье» («Огонек» из новой теле
визионной студии).

20.10 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. «Подвиг». Телевизион
ный альманах. Ведущий — ге
нерал армии и дважды Герой 
Советского Союза П. И. Батов.

20.40 — Цв. тел. Мультфильм.
21.00 — «Чили. Пора преоб

разований». Премьера докумен
тального телефильма.

22.00 — Концерт.
23.00 — «Время». Информа

ционная программа.
23.30 — Цв. тел. Телевизион

ный Театр миниатюр. «13 
стульев».

00.40 — «Карусель». Теле
обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.25 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
19.30 — Цв. тел. Для детей. 

«Выставка Буратино».
20.00 — Новости.

кодак
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАГР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

Сегодня КОРСАР
29-1 премьера ЛЮБОВНЫЙ 
„„ НАПИТОК
30-1 утром ЛЕБЕДИНОЕ

ОЗЕРО вечером РИГОЛЕТТО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня СВЯТАЯ ИОАННА 
29-1 ТРАДИЦИОННЫЙ СБОР 
30-1 в 10 и 14 ч.
ЗАХУДАЛОЕ КОРОЛЕВСТВО 
вечером СТАРШИН СЫН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ЧЕРНЫЙ ДРАКОН 
29-1 ПРИНЦЕССА ЦИРКА 
30-1 утром ПРИНЦЕССА

ЦИРКА 
вечером ДЕВЧОНКЕ БЫЛО 

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 17 ч.
ИТАЛЬЯНСКАЯ ТРАГЕДИЯ 

29-1 в 19 ч. 30 м. ШУТНИКИ

ПОГОДА

20.10 — Показывает Сверд
ловск. «Для вас. малыши».

20.20 — «Репортер».
20.50 — <Цветы запоздалые». 

Художественный фильм.

с У Б Б О Т А
29 ЯНВАРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
11.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Программа передач.
11.05 — Гимнастика для всех.
11.30 — Новости.
11.45 — Цв. тел. Концерт.
12.30 — Для детей. «Счита

лочка». Обзор писем.
13.00 —. Литературные чтения.
13.30 — «Музыкальный тур

нир городов». •
14.30 — «Здоровье». Научи 

но-познавательная программа.
15.00 — Цв. тел. «Волшебная 

сила искусства». Художествен
ный телефильм.

16.05 — «Человек и закон»« 
«Семья и право».

16.20 — «На старте — XI 
зимняя Олимпиада».

16.50 — «Внимание, черепа- 
ха!». Художественный фильм.

18.25 — «Международная панорама».
18.55 — Музыкальные встречи.
19.30 — «Проблемы совер- 

шенствования управления на
родным хозяйством на основе i 
применения экономико-матема
тических методов и вычисли
тельной техники».

20.00 — Новости.
20.10 — Цв. тел. «Ваше мне- 

иие». Концерт по заявкам зрителей.
21.05 — «Европа: события, 

страны, проблемы».
21.45 — Цв. тел. «Красная 

палатка». Художественный 
фильм. 1 серия.

23.00 — «Время». Информа
ционная программа.

23.30 — В эфире — «Моло
дость».

00.30 — Поет лауреат Между
народного конкурса имени 
Д. Энеску Л. Амбразайтите.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Тропой бес

корыстной любви. Большая стирка.
СОВКИНО — Нелюбимая.
УРАЛ — Доска. Ваш соб

ственный дом. Фанфан« 
Тюльпан. Романс для корне
та. в зале документального 
Фильма Индийские йоги. 
Кто они?

ТЕМП — Господин Крю» 
шо в Нью-Йорке.

РОДИНА — Нина.
ЗНАМЯ — Сын прокуро

ра (две серии). Я, следователь...
ПРОГРЕСС — Погоня (две серии).
СОВРЕМЕННИК — Нелюбимая.
БУРЕВЕСТНИК — Тропой 

бескорыстной любви.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Тропой бескорыстной люб- ви.
ДК ВИЗа — Мой нулевой час.

. ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Утраченные грезы.

ЮЖНЫЙ — Утраченные грезы.
ДЮК — Утраченные грезы.
ЭКРАН — Нина.
МИР — Нелюбимая.
КОМСОМОЛЕЦ — Похище

ние Тимо Риннельта (две 
серии).

ЛУЧ — Погоня (две се
рии).
’ ДК им. ГОРЬКОГО — На
правление главного удара 
(две серии).

АВИАТОР — Я, следова
тель...

СТАЛЬ —• Утраченные грезы.
ИСКРА — Я, следова

тель... Сын прокурора (две 
серии).

Заголовок «XI Зимние
Олимпийские игры» в японской 
транскрипции. 99,99 процента 
читателей, не владеющих япон
ским языком, должны верить 
на слово, так как это перепе
чатка из официального бюлле
теня XI игр.

Трудно понять, как кандида
тура Гренобля победила в со
перничестве с очаровательным 
канадским местечком Банфф, 
когда на форуме МОК реша
лась судьба дислокации X зим
них Олимпийских игр 1968 
года.

Правда, канадцы—упорные 
люди и снова выставили кан
дидатуру Банфф. Они уже бы
ли богаче опытом, ценили зна
чение рекламы, имели чем по
хвалиться, если говорить о 
спортивных объектах. Поэтому 
они выступали в роли стопро
центных фаворитов. В жеребь
евке фигурировало и малоиз
вестное спортивному миру Сап
поро. Когда собрался конгресс 
МОК, никто последнюю канди
датуру не принимал всерьез.

Шок был неописуемый. Сап
поро победило, причем с боль
шим перевесом, нежели четыре 
года назад Гренобль. В журна-

листских кулуарах результат 
жеребьевки комментировался 
довольно язвительно: «Ох, уж 
эти старики из МОК! Видно, 
нравится им кататься по белу 
свету за чужой счет...»

Однако по мере ознакомле
ния с будущей олимпийской 
ареной становилось ясно, что 
у «стариков» еще есть нюх.

У чужеземца после приезда 
в Саппоро и первого же осмот
ра будущих олимпийских тер
риторий непроизвольно выры
вается возглас: «Сказка!». Кра
сочная сказка, совсем как в 
фильмах Уолта Диснея.

Пожалуй, нет в мире такого 
огромного (шутка ли, миллион
ного) города, раскинувшегося 
столь низко над уровнем моря 
и располагающего столь заме
чательными условиями для... 
альпийского лыжного спорта.

Еще более импонирующее 
впечатление производит Парк 
Макоманаи, распростершийся 
на многие километры и слу
живший прежде горстке со
стоятельных людей в качестве... 
площадки для гольфа. Когда 
было принято решение о пре
доставлении Саппоро права ор
ганизации XI игр, эти терри-

тории в каких-нибудь три го
да преобразились в великолеп
ный спортивный парк. Его пе- 
ресакает река Тойохира с при
током Макоманаи. В самом 
центре парка высится Олим
пийская деревня, рядом пресс- 
центр и Ледовый Дворец в 
японском стиле, в десятках 
метров от него— Ледовый ста
дион для скороходов, откуда 
уже только шаг до стадиона 
биатлонистов. Олимпийцы бу
дут видеть все эти объекты из
окон своих 
номеров.

В начале 
влилось в

комфортабельных

1971 года Саппоро 
клуб миллионеров,

если говорить о численности 
населения. Город прославился 
также как центр зимних видов 
спорта проведением здесь из
вестных, правда, одной Япо
нии, соревнований под названи
ем «Кокутаи» и культурными 
мероприятиями', среди которых 
выделяется Снежный Фести
валь.

Двадцать пять с половиной 
миллионов долларов составля
ла первоначальная смета за
стройки олимпийских объектов. 
Эта цифра уже неоднократно

превышена. Саппоро, по при
меру Рима, Токио, Гренобля, 
Инсбрука и других предыду
щих олимпийских столиц, ис
пользует неповторимый шанс 
модернизации и реконструкции 
города. Поэтому кроме объек
тов, впрочем, продуманных та
ким образом, чтобы в будущем 
они служили населению, кро
ме блоков олимпийской дерев
ни и пресс-цейтра, которые 
превратятся в жилые кварта
лы, возведено множество дру
гих зданий, телевизионная 
вышка, тянущиеся десятки ки
лометров автострады, построе
но метро...

Размах так велик, что не 
взирают на дату игр и, к при
меру, на 1977 год запланирова
но строительство туннеля, со
единяющего остров Хоккайдо с 
главным островом Японии — 
Хонсю. Так что станет возмож
ным добраться из японской 
столицы до Саппоро меньше 
чем за шесть часов...

Такой подготовки к зимним 
играм еще не помнит история 
Олимпиад. Любое печатное 
слово не в состоянии живопи
сать ни частицы красот спор
тивных комплексов Саппоро. 
Какие бы эпитеты мы ни при
меняли, они всего лишь жалкий 
суррогат сказочной действи
тельности.

По материалам газеты 
«Пшеглёнд Спортовы»

(ПНР).

С 3 по 13 февраля в японском городе Саппоро будет проходить 
Х| Белая Олимпиада. Все спортивные сооружения готовы. Саппоро 
ждет гостей и участников соревнования.

На снимке (на переднем плане): закрытый каток для фигурного 
катания и хоккея, на заднем плане — открытый стадион, где 
будут проходить соревнования конькобежцев и состоится цере
мония открытия. Снимок Киодо — ТАСС.

Редактор Г. ЧУ КРЕЕ В

29 30 января по области ожидается переменная облачность 
преимущественно без осадков, нарастание изморози. Ветер 

3~7 метров в секунду. Температура воздуха 
ночью 27—32, в пониженных местах до 37: днем 21—26 гра-

УЧЕБНО-КУРСОВОЙ КОМБИНАТ ПРИ ТРЕСТЕ 
«СВЕРДЛОВСКПРОМСТРОИ» ГЛАВСРЕДУРАЛСТРОЯ

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ НА КУРСЫ
с отрывом от производства

по подготовке: МАШИНИСТОВ АВТОМОБИЛЬНЫХ КРА
НОВ (из числа шоферов). МАШИНИСТОВ КРАНОВ НА 
ПНЕВМОГУСЕНИЧНОМ ХОДУ, КАМЕНЩИКОВ, ПЛОТНИ
КОВ, ШТУКАТУРОВ-МАЛЯРОВ, МОНТАЖНИКОВ КОН
СТРУКЦИЙ.

Зачисленные на курсы обеспечиваются общежитием 
и стипендией в размере 76 рублей в месяц.

Заявления принимаются по адресу: гор. Свердловск 
К-75, ул. Кузнечная, 72, тел. 51-88-88. Трамваи № 1, 6, 8, 
22, 14 до остановки — «Ул. Шевченко».

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ УЧИЛИЩЕ № 61

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
ДЕВУШЕК ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ ПРОФЕССИЯМ ПРОВОДНИКОВ 

ПАССАЖИРСКИХ ПОЕЗДОВ ДАЛЬНЕГО СЛЕДОВАНИЯ.
Группы комплектуются с образованием 8 классов и 

выше.
Срок обучения — 10 месяцев.
Принимаются лица в возрасте от 18 до 26 лет.
Девушки обеспечиваются общежитием, бесплатным 

питанием и обмундированием, во время практики — 
зарплатой.

Желающие поступить являются лично в училище где 
проходят медицинскую комиссию (зачисление произво
дится без экзаменов).

При себе необходимо иметь пять фотокарточек доку
мент об образовании, трудовую книжку и паспорт.

Начало занятий по мере укомплектования групп
Адрес: ст. Свердловск-Сортировочный. тл Сортировоч

ная. 5. Телефон 57-26-37. Трамваи № 7. 10. 13 остановка 
«Техническая».
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